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Глядя на сухие цифры не
дельной сводки продуктив
ности молочного стада обла
сти, невольно обращаешь 
внимание, насколько боль
шая разница между показа
телями Томского района и 
всех остальных. Томичи про
дают государству 125,1 тон
ны молока.' Как два Кожев- 
никовских района и один 

, Каргасокский, вместе взя- 
*тые. Рост валового надоя к 

уровню прошлого года у них 
тоже значительно опережает 
остддьных. И среднесуточ
ный надой на корову самый 
большой. Можно ли оправ
дать такой раэрыв только 
исключительным положением 
пригородного района?

— Едва ли, — говорит

ЧАННЦЫ ДОГОНЯЮТ 
Л И Д Е Р О В

■ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

главный зоотехник облагро- 
прома Н. А. Соболевский.— 
Просто мЫ уже привыкли к 
его лидерству, порой прини
маем успехи томичей за са
мо собой разумеющееся. Но 
если разобраться. это и 
другим вполне по плечу. 
Ведь 'здесь не что иное, как 
продуманная технология, вы
сокая дисциплина и органи
зованность.

По оперативным данным 
облагрюпрома на 14 октября, 
суточная продуктивность ко
ров в районах составила в 
килограммах (первая колон 
ка), к уровню прошлого го
да получена прибавка в на
дое молока на корову (вто
рая) и в валовом надое в 
тоннах (третья):

Томский
Колпашевский
Чаинский
Первомайский
Кожевниковский
Каргасокский
Александровский
Молчановский
Асиновскнй
Зырянский
Кривошеннский
Шегарский
Бакчарский
Верхнекетский
Тегульдетский ’
Кедровый
Парабельский
ПО ОБЛАСТИ

7.8
7.3
6.8
6.7
6.4
6.3 
6,2 
5,9
5.8
5.7
5.7
5.4
5.3
5.0
4.8 
4,2
4.0
6.4

-1-0,5

4-0^
-J_0,54-0,9
4-0,5

о4-0,2
4-0.2

4-0,3
4-0,5
4-0,4
4-1.3
4-0.34-0,5

4-10,6
4-4,3
4-4,1
4-3,6
4-2,3
4-2,8
4-1,34-0,2
4-2,9
Щ1
4-2,3

4-0.3
4-0.7
4-0,9
4-1
4-44,5

Д Е П У Т А Т С К О Е  З В Е Н О
За время совмес1̂ ной работы (а это уже 

более двух лет) крепко сдружились Нико
лай Подгорский и Прокопий Суетин. Рабо
та у них ладится. Нынче по году средне
суточные привесы бычков, за которыми 
ухаживают Товарищи, должны быть более 
600 граммов. Николай Иванович — депу
тат районного Совета, а Прокопий Ивано
вич — депутат сельского.

В совхозе «Северный» пока нет эконо
миста, некому разработать условия аренд
ного договора, пожалуй, лишь это на се
годняшний день не позволяет 1скотникам 
стать арендаторами.

НА СНИМКЕ; Н. И. Подгорский и П. И. 
Суетин.

Фото Е. Лисицына.
Бакчарский район.

У АРЕНДАТОРОВ ПОРЯДКА БОЛЬШЕ
Сарафановскую и Тунгу- 

совскую фермы можно счи
тать равными по возмож
ностям. По продуктивности 
коров они в числе лучших. 
Обе фермы в целом неплохо 
подготовились к зиме. По 
итогам летнего периода тун- 
гусовцы заняли первое ме
сто в районе. Они ищут пу
ти повышения производст
ва молока, внедряют про
грессивные методы труда. 
В прошлом году именно на 
этой ферме впервые в рай
оне была организована 
двухсменна. Нынче здесь 
внедрен арендный подряд. 
Об этом хочется рассказать 
более подробно.

Сразу же, войдя в коров
ник, где работает арендное 
звено, .мы были приятно 
удивлены. Кругом порядок. 
В по.мещении сухо, чисто, 
тепло. Необычайно спокойно, 
никакой сутолоки. Вышед
шие навстречу молодые пар
ни и оказались членами 
арендного звена. Все в оди
наковых кепках с синими 
околышами. Как мы поняли, 
это единая форма.

В звене десять человек, 
но со всеми встретиться не 
удалось. У части из цих, в 
том числе и у звеньевого

О. М. Шенделева, был вы
ходной. Большинство членов 
звена — механизаторы. На
пример, А. М. Савченко и 
Л. А. Пишенко работали 
ранее в совхозе трактори
стами.

На вопрос, почему они ре
шили сменить свою профес
сию, ребята ответили:

— Нам часто приходи-^ 
лось слышать, что трудно 
работать в животноводстве. 
Вот и решили испробовать 
свои силы. А работать мож
но. Не трудней, чем на 
тракторе. Правда, первое 
время у нас не все получа
лось, работали без выход
ных. Сейчас все бтладилось, 
установлен график выxoд^ 
ных. Хорошо и то, что те
перь знаем свое дело, не 
нужно ждать, кого куда по
шлют.

В звене есть зоотехник, 
ветфельдшер. Слесарные и 
ремонтные работы, подвозку 
кор.мав — все это вьшолня- 
ют сами арендаторы. Глав
ное, все поняли, что именно 
от них самих зависят ре
зультаты труда, и работают, 
не считаясь со временем, 
как у себя дома.

Строго ведется учет рас
хода кормов. Лишние корма

не берут: за них надо пла
тить. Ежедневно интересуют
ся качеством. Молоко арен
даторы производят только 
первого сорта, жирность око
ло 4 процентов. Телята на
ходятся в чистых клетках, 
на сухой подстилке. Сохран
ность их стопроцентная. 
Члены звена хорошо знают 
о том, что за каждого пав
шего теленка нужно платить 
120 рублей.

Совсем иная обстановка 
во втором коровнике. Нет 
того порядка, который виде
ли у арендаторов. В поме- 
'щении холодно, двери и ок
на не утеплены.

Невольно' пришлось обра
тить внимание на группу 
нетелей, за которой по су
ществу никто не ухаживает. 
Стоят животные грязные, 
коврики на полу не приби
ты и сдвинуты вместе с на
возом к транспортерам. Ро
дильное отделение не рабо
тает, поэтому здесь же, в 
коровнике, находятся телята. 
Но в каких условиях — в 
грубо сколоченных ящиках, 
которые стоят на цементном 
полу. Подстилка не меняет
ся.

Вот так: совершенно оди
наковые условия, а отноше
ние к делу разное, а значит.

и результаты тоже. Почему 
арендное звено производит 
молоко первым сортом, а из 
второго коровника оно по
ступает вторым? И жир
ность молока, и продуктив
ность коров тоже ниже...

Много и других нерешен
ных вопросов на ферме. 
Центр общественно-полити
ческой работы совершенно 
не подготовлен. В нем не 
только нет оформления, но 
и ремонт еще не проЬодился. 
Буфет не работает.

Нельзя умолчать о сан
пропускнике. Выделены два 
дежурных, которые сидят 
там сутками. Именно сидят, 
по-другому не скажешь. 
Больше они никаких функ
ций не выполняют. В сан
пропускнике нет спецодеж
ды: халатов, галош. Чего 
охранять, когда свободный 
доступ на территорию фер
мы и в коровники.

Доброе дело — арендный 
подряд. Арендное звено ве
дет учет расходования кор
мов. Но ведь им никто кор
ма не отпускает, они берут 
сами. А если будет недоста
ча в кормах, куда их спи
сывать?

В отличие от тунгусовцев 
сарафановцы несколько луч
ше подготовились к зиме. В

день нашего посещения на 
ферме работали буфет, сто
ловая. Доярка Л. В. Ефре
мова сказала:

— Это очень удобно. Мы 
здесь все можем купить: и
продукты, и одежду на де
тей. Нет теперь заботы бе
жать в магазин. Продавец у 
нас очень внимательная... 
Кормоцех работает, наруше
ний в кормлении скота нет.

Как пояснили главный 
зоотехник совхоза Л. А. Пр|ин- 
цева и бригадир фермы А. И. 
Кривошеина, животные вы
пускаются на прогулку, ор
ганизовано трехразовое дое
ние коров с новотела. Рабо
тает родильное отделение.

Бесспорно, отличный Дом 
животноводов построен на 
Сарафано'вской ферме, с 
прекрасными бытовыми ком
натами. Но вот уже второй 
год они не работают. Не 
действует и санпропускник. 
А дело стало совсем за не
большим: нет шкафов или 
хотя бы вешалок, куда мож
но разместить одежду. 
Спецодежды тоже нет. До
ступ на ферму свободный. 
Не оформлен до конца центр 
общественно - политической 
работы.

Все перечисленные недо  ̂
■статки, может, кому-то по
кажутся мелочью. А если 
вдуматься, именно от этих 
мелочей и зависят настрое
ние людей на работе, и ее 
результаты.

Н. ШИШКИНА.

ДАЛЬШЦ. ДАЛЬШЕ... ДАЛЬШЕ...
В Томске прошел экономический семинар Минуралснб- 

строя СССР по теме «Совершенствование хозяйственного 
механизма в строительстве».

Совершенствование хозяйственного ме
ханизма... До чего же мы все-таки любим 
осторожные, обтекаемые формулировки. 
Да, вненше все выглядит пристойно:, что- 
то не заладилось в нашем хозяйственном 
механизме, заела какая-то шестеренка, вот 
мы ее и отсовершенствуем. Пусть крутит
ся, как крутилась раньше.

А ведь речь-то идет о более глубоких 
процессах. О том, как поставить нашу 
акономическую систему с гшювы на ноги. 
Сделать хозяйственный механизм простым 
и гибким. А главное — способны.м к са
мосовершенствованию. Чтобы развитие 
производства стало процессом естествен
ны*, чтобы движение вперед стало спосо
бом существования этой системы, а не ре
зультатом комаядно-административны/х 
подталкиваний.

'Все это возможно только при одном ус
ловии. При наличии настоящего хозяина. 
'Не по должности, а по сути.

— Отобрав у ^рж уев  собственность в 
семнадцатом году, мы никому ее не пере
дали, — сказал, открывая семинар, .секре
тарь обкома 'КПСС А. А. 'Поморов.

Передача собствеиности — процесс ре
волюционный. Укладывается ли он в 
рамми «сюверщенствования хозяйственно
го механизма»? Пожалуй, они' тесноваты.

Участники семинара собрались не для 
того, чтобы обдумать, с чего начать эконо
мическую реформу. Она уже началась, 
она продолжается, и нужно было, что на
зывается, сверить часы. Узнать, как идут 
дела у других, и свериться с тем, что де
лаем мы. Отсюда и выбор места встречи. 
'Сверку строительных часов, лучше всего 
проводить по «Томскстрою».

При всех бе|дах и неудачах нашего 
строительного объединения, при всех пре
тензиях, которые (и вполне справедливо) 
'можно к нему предъявить, — у нас идет 
серьезная и целенаправленная работа на 
перестройку хозяйственного механизма. 
«Томскстрой» первым в стране перешел 
на коллективный подряд, одним из пер
вых принял вторую рискованную модель
хозрасчета, а на семинаре в очередной
раз взбудорсвшл общественное мнение. 
Дело в том, что первого января объедине
ние переходит на арендный подряд.

Впрочем, давайте обо всем по порядку.
Поблагодарив Томский обком КПСС за 

помощь в организации семинара, началь
ник главного экономического управления 
Минуралсибстроя СССР В. И. Колкер 
рассказал о том, как ведется экономиче
ская перестройка в целом по министерст
ву. Взят курс на ликвидацию убыточных 
предприятий. Пока в Минуралсибстрое 10 
убыточных трестов и 33 промышленных 
предприятия. До конца этого года надо 
ликвидировать нерентабельные предприя
тия в строительстве, а до конца 1989 года 
—в промышленности.

— Но мы упустили один очень важный 
фактор, — сказал Виль Исаевич. — Опла
та труда не замкнута на конечный резуль
тат. Поэто'му наметилась одна негативная 
тенденция. Рост заработной платы превы
сил рост про,изводительности труда. Более 
того, это соотношение нарушено и в пла
нах на 1989 год. Коллегия министерства 
«тишила премии руководителей десяти кол
лективов.

В эту десятку попал и Томск. Судите 
сами: план освоения объемов за девять 
месяцев «Томскстрой» выполнил на 96,7 
процента, а на пусковых объектах освоено 
:70 процентов. Вот итог неувязки оплаты с 
конечным результатом. Выгодно осваивать 
деньги, но не вводить объекты.

Томские строители гордились своей «ис- 
клю:чительностью», а тут вдруг обнаружи
лось, что они захвачены общей экономиче
ской волной. Именно экономической — 
ведь теперь каждый, без помощи инструк
ций, ищет свой путь. И выяснилось, что 
экономические законы все-таки существу
ют. Что ие только по команде все могут 
идти в одну' сторону. Экономический инте
рес сработал не хуже самого строгого при
каза. Так что эта тенденция, с одной сто
роны, показала наше неумение экономиче
ски влиять на производство, но с другой— 
готовность производственных коллективов 
к экономическим методам управления.

— Перестройка сверху развязала нам 
руки, — сказал в своем выступлении на
чальник планово-экономического управле
ния «Томскстроя» А. А. Киселев. — Лю
ди стали думать, выбирать. Стало больше 
споров. Не те, что раньше, когда я опра- 
^ в а ю  уцравляющего «Томскпромстроем»: 
какую модель хозрасчета они выбирают, а 
■он мне отвечает: «На какую модель главк 
скажет, на такую и перейдем».

— Сейчас мы выбрали аренду, — гово
рила начальник финансового отдела объе
динения О. И. Краснова. — Ее еще назы
вают третьей моделью хозрасчета. А от

второй ее отличает безнормативное рас-' 
пределение дохода. Все заработанные день
ги—наши, и что с ними делать — наше 
•дело.

Уже составлен график перехода на 
аренду социалистического предприятия 
трудовым коллективом. Скоро начнутся де
ловые игры, будут прорабатываться вари
анты хозяйственных ситуаций.

Выступления то.мичей зал принимал да
же с некоторым недоверием. 'Потому что 
очень свободно наши строители опериро
вали эконом1Ическими категориями. Выслу
шав очередного докладчика, зал взрывался 
вопросами, на которые отвечали также 
уверенно. А выступление управляющего 
трестом «Опецстроймеханизация» А. В. 
Ковалева чуть ли не полностью состояло 
из одних цифр, которые специалистам го
ворили гораздо больше, чем самые краси
вые слова. Дело в том, что томичи взя
лись за экономику всерьез. И то, что мно
гим сидящим в зале представлялось еще 
'очень далекой и не очень ясной перспекти
вой, для «Томскстроя» стало обычной рабо
той.

Но был, конечно, опыт, к которому стоит 
(присмотреться и нам.

— Сейчас идет погоня за валом прибы
ли, и аренда нам ничего нового не даст,— 
заявил С. Г. Кузуров, управляющий тре
стом «Новосибирскпромстрой». И предло
жил свой вариант. С будущего года этого 
треста и его подразделений не будет. А 
будет ряд кооперативов и акционерное об
щество «Солидарность». Это даст самосто
ятельность, сокращение аппарата и мно
гое другое.

— Мы не выдержали конкуренции с 
кооперативной зарплатой, — продолжил 
С. Г. Кузуров. — И решили сами перехо
дить на этот метод работы.

Снова посыпались вопросы.
— А не грабят ли людей эти самые ко- 

'оперативы?
— Какие? — раздался встречный воп

рос из президиума. — Те, которые джин
сы шьют, или те, которые стройматериалы 
для вас выпускают?

Против дополнительных материалов 
строители возражать не стали.

А вообще вопросов было много. Раз
ных и острых.

— Будет ли при переходе на аренду 
отменено изъятие прибыли?

— Неужели в системе своего объедине
ния не будете помогать друг другу?

— Не то. Я про прибыль, которую мы 
перечисляем министерству.

Работники Минуралсибстроя перегля
нулись. И было от чего. Пожалуй, впервые 
•на таком мероприятии подчиненные предъ
явили счет своим руководителям. И их 
'интерес был удовлетворен. Начальник 
финансового отдела министерства Н. А. 
(Макарова подробно рассказала о том, как 
распоряжается Мияуралсибстрой теми 
средствами, которые им перечисляют тру
довые коллективы.

— А почему Мгинистерство забирает 
'сверхплановую прибыль?

— Да нет, товарищи, сверхплановой 
прибыли. Есть фактическая.

— Мы переходим на аренду. Будем 
платить за механизмы, — задал вопрос 
заместитель управляющего трестом 
1«|Сп©цстроймеханизация» В- И. Волков. — 
Сколько времени нам за них платить? Вот 
нормативный срок годности закончился, а 
механизм у арендаторов в порядке. Сохра
няется ли плата?

В президиуме призадумались.
— Но.за это время механизм морально 

устареет. Вы же сами заинтересованы в 
'том, чтобы его списать и получить новую 
совремеиную технику.

— От новой не отказываемся, — уточ- 
'нил Валерий Иванович. — Вопрос в том, 
где ее взять?

— Купить на рынке — заявил В. И. 
(Колкер и, видя неадекватную реакцию за
ла, предложил: — А почему вы думаете,, 
что через десять лет так не будет?

Валерий Иванович сел на место явно 
недсвольный ответом. Получается, что 
технику обещают только через десять лет, 
а на аренду трест переходит уже с буду
щего года.

— Давайте подводить итоги, — предло
жил В. И. Колкер. — В стране должны 
быть другие экономические отношения и 
отношения руководителей. Все так здорово 
критиковали госзаказ 1988 года — дес
кать, большой, нет возможности для ма- 
‘невра... 'Учли. Так теперь все просят госза
каз увеличить—ведь при нем и снабжение 
ведется централизованное. Все привыкли 
работать по вертикали—с вышестоящими. 
'Но пока мало кт<} умеет работать по гори
зонтали — с равными себе, '•с коллегами 
(по прямым договорам. Хотя это — наше с 
вами будущее.

С. БАЛАШЕВ.

...Социальной важности!

КОНДИТЕРСКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
З а к о н ч и л а с ь  п е р в а я  о ч е р е д ь  р е к о н с т р у к ц и и  Т о м с к о й  к о н д и т е р с к о й  ф а б р и к и
— А знаете, когда я 

прихожу в нашу столовую, 
—* рассказывает начальник 
отдела труда и зарплаты 
кондитерского комбината 
'В. А. Полоколова — наст
роение сразу поднимается. 
Даже не думала, что инте
рьер так влияет на людей. 
‘Кормить к тому же стали 
•гораздо вкуснее. Поварам, 
видк^о, тоже по-другому ра
ботается.

м По этим же этажам ново- 
-• го бытового корпуса мы с 

'Валентиной Алексеевной 
проходили после очередного 
заседания штаба по рекон
струкции предприятия пол- 
хч)да назад. Тогда возведе
ние здания шло трудно, с 
большим напряжением и не
ожиданными срьюами. Как- 
то даже не верилось, что 
график работ, составленный 
сверх различных планов, 
удастся выдержать. А вот 
сегодня на встрече штаба 
шла уже речь о том, что 
пора создавать государст
венную комиссию по приему 
здания в эксплуатацию. От 
заказчика требовали более 
четкой координации заданий 
по каждому виду работ.

— Необходимы организа
ция производства по новым

схемам, комплексный под
ход к реконструкхщи. Город 
уже в ближайшее время 
должен почувствовать, что 
мы не зря положили столь
ко сил на кондитерскую 
фабрику, — сказал первый 
секретарь Томского горкома 
•КПСС В. М. Кетов.

Красивыми, с художест
венной изобретательностью 
оформленны.ми здесь вскоре 
будут не только столовая и 
актовый зал, но и бытовки 
для рабочих. Для них уже 
разрабатываются эскизы.

Когда мы с В. А. Колоко- 
ловой подходили к двери 
одной из бытовок, оттуда 
вышел Г. Н. Бирюков, про
раб генерального подрядчи
ка — СУ-3 треста «Томск- 
промстрой». Вид у него 
был немного расстроенный. 
•Увидев нас, он не мог не 
поделиться своим беспокой
ством.

— Вот я же говорил на 
штабе, до сих по.р ни рако
вины, ни санузлы не под- 
клк)чены к сетя.м. Все-таки 
надо покрепче спросить за 
это с работников управле
ния «Сибсантехмонтаж». Не 
могу спокойно смотреть на 
это бевобразие.

Казалось бы, у Геннадия

Петровича нет особых осно
ваний для беспокойства. 
Сантехники твердо обещали 
до конца недели все закон
чить. Но так уж вышло, что 
еще с февраля он чувствует 
себя на этом объекте глав
ным ответственным лицом. 
Да и не хочется перед кон
дитерами краснеть, ведь его 
товарищи сделали здесь, 'по
жалуй, больше, чем могли.

— У нас и план-то был 
по этому объекту всего 400 
тысяч, — вспоминает он, — 
а на начало ноября освоено 
уже миллион сто тысяч руб
лей. Почти втрое больше. 
Это еще при том, что са
мые выгодные монтажные 
работы были уже заверше
ны. Мы получили пустую 
корсбку. Сутками, бывало, с 
корпуса не уходили. И не то 
что из-за какой-то новой 
организации труда. На эн
тузиазме трудились боль
ше, чем ради денег.

А энтузиазм этот объяс
нялся и пО'Ддерживался од
ним. Рабочие не только 
•прекрасно понимали, что 
кондитерские изделия нуж
ны для их же семей. Они 
видели, как после работы 
приходили на стройку люди 
самых разных опециально-

стей. Как рядом с ними бы
ли на су^отниках работни
ки Советского райкома, гор
кома партии. Как четко ко
ординировалась и направ
лялась реконстг'^кция.

В то время как постепен
но, до официальной сдачи 
госкомиссии, ооваивается 
бытовой корпус, где разме
стится еще и здравпункт, 
идет расширение и перепла
нировка непосредственно 
производственных площадей. 
С ними порой сложнее. 
Строителям приходится на 
ходу пересматривать и пере
делывать кое-что вопреки 
проекту, чтобы производст
венникам было удобнее ра
ботать. Так было с полами 
в сиропном отделении кон
фетного цеха. 'Сейчас их 
срочно переделывают, что
бы не образовывались лу
жи. Когда заработает си
ропное отделение, появится 
возможность запустить на 
полную мощность вторую 
приемную линию. Можно 
будет поставить и третью.

С другой , стороны цеха, 
там, где были кабинеты спе
циалистов, перебравшихся в 
новый корпус, уже Оборудо
вано отделение по изготов
лению сахарной пудры.

Раньше ее приходилось не
сколько раз пересыпать в 
другую тару, далеко пере
таскивать. Теперь появи
лась возможность поста
вить еще и автоматические 
дозаторы.

— В цехе заметно улуч
шаются условия труда, — 
Говорит начальник кон
фетного цеха Г. В. Бойко,— 
стало чище, удобнее рабо
тать, Мы заказали новую 
линию для изготовления от
ливных конфет.

Всего после реконструк
ции фабрика должна увели
чить производство, напри
мер, только ириса на 200 
тонн в год, что на четверть 
больше нынешнего. Об
щий объем производства 
должен вырасти на 20 про
центов. Частично план вы
пуска кондитерских изделий 
увеличился уже сейчас. Ка
рамельный цех, чтобы на
верстать простои из-за ре
конструкции, с 1 октября 
ежедневно вместо 26 тонн 
карамели вырабатывает 30. 
Это стало заметно и поку
пателям.

— Большие трудности у 
нашего предприятия в пос
ледние годы с поставками 
сырья, — рассказывает ди

ректор кондитерского ком
бината В. А. Нор. — Мы 
слишком зависим не только 
от импортных поставок, но 
■и от погоды в западных 
районах страны. Это застав
ляет искать возможности 
использования местного сы
рья,

С нынешнего года том
ские кондитеры стали ис
пользовать местную обезжи
ренную сгущенку. Правда, 
ее еще производится мало. 
Требуется в десятки раз 
больше. Но лиха беда нача
ло. Технологи комбината 
отыскали оригинальные кон
феты «Лесной аоомат». Они 
напоминают грильяж. Когда 
мне дали попробовать нес
колько штук из опытной 
'партии, я никак не могла 
срределить, что в них есть 
не только орехи, но еще и 
морковные, свекольные цу
каты. Кондитеры предлага
ют наладить их производст
во совместно с объединени- 
'ем «Томскплодоовощпром:», 
но вразумительного ответа 
от овощной фирмы пока не 
Получили.

Но главное — проблема 
Кадров. Ее решают с двух 
сторон. Одна — улучшение 
условий труда и модерни

зация производства. Другая 
— решение жилищного воп
роса. В ноябре по улице 
И. Черных будет сдано бла
гоустроенное общежитие 
для пищевиков, где конди
терам выделена целая сек
ция. В этом же году напро
тив фабрики № 1 ' заклады
вается для них жилой дом.

А пока на каждой пла
нерке в кабинете директора 
отдельно заслушивают
представителя отдела кад
ров, пытаются оперативно 
решать возникающие вопро
сы. , Большие надежды воз
лагаются на арендные фор
мы труда. Коллектив пыта
ется идти в ногу со време
нем.

А ведь еще совсем недав
но казалось, что ему не 
выбраться из прорыва. Фо
тографии, которые даже с 
(некоторым недоумением 
рассматривают на стенде 
недалеко от проходкой кон
дитерской фабрики № 1 
не только гости, но' и члены 
ее собственного коллектива, 
сегодня кажутся чуть ли не 
фантастическими. Хотя они 
далеко не полностью отра
жают то состояние, в кото
ром находилось предприя
тие немногим более двух 
лет назад. Ветхие, полураз- 
валившиеся строения, дыры 
в стенах и заборах. А раз
ве можно запечатлеть на 
снимке ту грязь, которая 
волнами расходилась по 
двору после каждого грузо
вика?!-Теперь уже невозмож
но поверить, что, когда на

чали забивать сваи под бы
товой корпус, от карамель
ного отделилась стена и 
люди продолжали работать 
практически на улице.

Сегодня иногда кажется, 
что, может быть, и не стоит 
вспоминать ту нищету, до 
которой была доведена на'Ша 
пищевая промышленность. 
Но если забыть об этом, 
то надо вычеркнуть из па
мяти и ту смелость, по-на
стоящему новаторский под
ход, с которым и взялись 
атропром, партийные и со
ветские организации за ре
конструкцию этих пред
приятий. Как в месячный 
срок разрабатывался про
ект, как, убедившись, что 
можно быстро, без проволо
чек решать любые пробле
мы, входили во вкус строи
тели, по своей инициативе 
брались за более трудоем
кую, но зато красивую и 
качественную отделку. Как 
заказчику приходилось пе
рестраиваться и подтяги
ваться под эти невиданные 
ранее темпы. Забывать об 
этом не надо еще и пото.му, 
что, доведя ту же кондитер
скую фабрику до более сов
ременного, приемлемого ви
да, реконстр^’кцию и совер
шенствование производства 
нельзя останавливать. Ведь 
здесь только предстоит ре
шать проблемы не вчераш
него, а сегодняшнего дня. 
Предприятие до них уже до
росло.

3. КУНИЦЫНА.
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ГТ? ИСАТЬ о Партийной 
I  I  конференции пере- 
“ “ ходного, перестроеч

ного периода, пожалуй, так 
же нелегко, как нелегко 
партийному работнику прой
ти испытание отчетом и 
выборами. В основном за
крытый характер деятельно
сти партийных ко.митетов 
сформировал в людях 
убеждение, что «заседаю
щая там элита живет припе
ваючи, отчитывается перед 
вышестоящими, а не перед 
•народом, которым руково
дит, отгородившись от не
го»... Теперь так: секретари 
приемных закрывают двери, 
а перестройка открывает. И 
журналисты первыми убеж
даются в том, что «свежий 
ветер де.мократизации и 
гласности» начинает прони
кать и сюда. Что рабочий 
день здесь для многих уд
линился, они не боятся 
«пря.мых линий», не избега
ют встреч с трудовыми кол
лективами, а в отпуск ухо
дят поздней осенью или 
даже зимой.

На конференции в зале 
заседаний облсовпрофа, 
кстати сказать, в одном из 
лучших залов города, поду
малось вот о чем. Все наши 
залы, в том числе в самых 
строгих учреждениях, при
способлены для театрализо
ванного действа. Только пе
ред вами на сцене не акте
ры, а много|Численный ра
бочий президиум, тамящий- 
ся подолгу на всеобщем 
о.бозрении ,да еще в свете 
прожекторов. Президиум 
управляет вниманием зала, 
владеет инициативой и все
ми исходными позициями 
для принятия нужного ре
шения. Публика молчит, 
иногда аплодирует, напоми
ная задремавшим, где они 
■находятся...

Да, партийная конферен
ция Томского района нача
лась в традициоиной обста
новке. И все-таки многое 
говорило, что на дворе не 
какой-то та.м из умиротво
ренных 70-х годов, а беспо
койный 1988 год. Разверну
тая на BTOipoM этаже выстав
ка потребительских товаров, 
от строительных до конди
терских изделий, производи- 

^мых в районе, была отмече- 
■на ходом времени. Село, из-, 
вечный поставщик продо
вольственного сырья, начи
нает его перерабатывать. 
Совхоз «Томь» открыл в го
роде фирменный магазин и 
торгует соленья.ми из ово
щей. Рыбаловский пище- 
ко'мбинат предлагает мест- 
ны.м жителям газированную 
воду, кондитерские изделия, 
скоро порадует колбасой 
собственного производства.

В МИНУВШУЮ СУББОТУ В ОБЛАСТИ ПРОШЕЛ ПЕРВЫЙ ТУР ПАРТИЙНЫХ КОНФЕРЕНЦИЙ-
ВО ВСЕХ ЧЕТЫРЕХ РАЙОНАХ ТОМСКА И ТРЕХ СЕЛЬСКИХ— ТОМСКОМ, ШЕГАРСКОМ, БАКЧАРСКОМ

Изменилось, хотя и роб- ло. Впечатление такое, что 
ко, поведение зала. Делега- райком отвернулся от нас... 
ты оказались не готовы Району нужна собственная 
сразу же задавать вопросы база стройиндустрии, кир- 
докладчику, первому секре- пичные сезонного действия 
тарю райкома партии А. С. заводы — это полумера. 
•Андросову, — вопросы по- г. Н. Семыкина, замести-
следовали только из прези
диума. Но выступления бы
ли конструктивными и кри
тичными, никого не сковы
вало присутствие первого 
секретаря обкома КПСС

тель главного врача цент
ральной районной больни
цы:

— Мы, делегаты от 
здравоохранения, спраши
вали в своих коллективах.

В. И. Зоркальцева. Самоот- какие предложения пере
четов было немного. Что дать в адрес партийной кон- 
примечательно, так это ференции. Нам отвечали: 
дружная реакция собрав- «Пусть выполняется inpo- 
•шихся на нестандартную, грамма «Здоровье», она 
актуальную мысль. Именно важнее программы «Моло- 
характер выступления ди- ко»... 
ректора Кисловской сред-

ченных?.. Директора совхо
зов в последнее время от
мечают как положительный 
мо.мент сокращение числа 
ко.манд и бумаг из район
ных и областных инстанций. 
И дела идут не хуже, а 
лучше. Так, может быть, и 
направить свои усилия ту
да, где ждут-не дождутся 
помощи райкома, а не туда, 
где она избыточна и от нее 
уже отбиваются. В системе 
агропрома функционирует 
Мощный управленческий ап
парат, зачем его еще подпи
рать тем более, что все ча
ще раздаются голоса (на кон- 
фереиции говорил об этом 
директор совхоза «Поймен-

вых методов руководства, 
новых форм воздействия на 
трудовые коллективы. Об 
этом и шел разговор на V 
пленуме обкома КП(ЗС в но
ябре 1986 года при отчете 
Томского райкома партии.

Райком проводит значи
тельную работу по выполне
нию решений этого плену
ма, стал в большей мере 
опираться на первичные 
партийные организации. 
Райком партии, его бюро и 
секретарей в отчетный пе
риод отличали динамизм, 
постоянный поиск нового, 
передового, активное его 
внедрение, поддержка всего 
того, что мы называем Об-

Подсбные примеры в ду- жно мириться с тем, что
хе времени. Но это лишь 
примеры. Представьте себе 
их массовое распростране
ние. Какой эффект! Как бы 
оживилась и производствен
ная, и социальная жизнь на 
селе. Но новое входит в на-

мнсгие хозяйства получают 
по 13— 17 центнеров зерна 
с гектара?

Следует по типу кожев- 
никовцев осуществить комп
лекс организационных, тех-

сюда аспектами: закрепле
ния людей на земле, укреп
ления идеологии хозяйского, 
рачительного отношения к 
тому, что создано своими щу
ками, усилиями своей се
мьи, близких, создания пре
емственности поколений в 
ведении хозяйства, умения и 
желания содержать личное 
подворье, формирования у 
детей сельского уклада жиз-нологических и хозяйствен- __  ____ _

шу жизнь непросто. Одни ных мер, которые обеспечи- ни* ~привь1чк*1Г* ̂  т^га^
идут вперед, другие все еще ли бы гара.нтированный уро- скому труду.’ Вот тогда бу-
медлят, чего-то выжидают, жай в районе по 27—30

Видимо, партийные орга- центнеров зерна с гектара,
низацяи пока не вникают в С особой силой в этом пла-
«рабочую кухню» аренды и не надо использовать изве-
кооперации, не учитывают сткование почвы на базе раз-
мнение и настроение людей, работки месторождений в
не «вписались» в процесс форме арендного подряда

дет положен конец раскре
стьяниванию деревни. Кресть
янину возвращается, при
вивается крестьянское.

В районе слабо решаются 
вопросы удовлетворения по-

Г.герестройии экономических здесь бы мо̂ г хорошо себя трюбностей населения в про-
отношении на селе.

И вот именно здесь рай-
ней школы А. А. Меденцева
стал решающим, когда деле
гаты принялись дружно от
стаивать ' его кандидатуру 
для избрания членом рай
кома. Это был тот случай, 
когда инициатива может пе
рейти к залу и повлиять на 
•позицию президиума. Зна
чит, инициатива, как пока
затель перестроечного мы
шления, расширяет зону 
своего действия, становится 
'.массовой, и это можно 
только приветствовать.

Трудно согласиться с та
ким .модным веянием, когда 
аплодисментами одного ора
тора поддерживают, а дру
гого;.. прогоняют. И не по
тому, что незадачливый вы
ступающий «говорит не то», 
а потаму, что он на трибу
не 18-й или 19-й по счету, 
люди устали. Конференцию 
хоть к ночи, но закончить 
нужно сегодня. А почему 
бы не продлить работу на 
следующий .день, если мы 
хотим действительно кол
лективно и полно проанали
зировать состояние дел в 
таком крупнам районе, оп
ределить эффективную, бо
лее эффективную, чем се
годня, политику на ближай
шие годы.

Но это, что называется, 
к слову, в связи с «аплоди
сментами. наоборот». От- 
'четно-вы|борная конферен
ция стала за.метным событи
ем в жизни районной пар
тийной организации. Состо
ялся деловой и заинтересо
ванный разговор, вылив
шийся в активный поиск но
вых подходов, путей усиле
ния партийного влияния по 
всем направлениям пере
стройки. И очень важно то, 
что «взгляд изнутри» — до
клад и обсуждение —■ был 
как бы дополнен и уточнен 
выступлением В. И. Зор
кальцева — «взглядом со 
стороны». А со стороны 
всегда виднее...

От массовых, лозунговых форм
к конкретным действиям

с  Т О МС К ОЙ  Р А Й О Н Н О Й  О Т Ч Е Т Н О - В Ы Б О Р Н О Й  
П А Р Т И Й Н О Й  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И

показать товарищ А. К. дуктах питания за счет ис- 
Викдерис. пользования местных ресур-

В последние годы в райо- с̂)в. Налицо отставание от 
не немало сделано по пере- других районов. Здесь не 
воду овощеводства и карто- налажено даже производст- 
фелеводства на индастри- мороженого, в необходи- 
альную технологию. На мых объемах колбасы, коп- 
всей площади уход за ово- ченостей, булочных изделий, 
щами ведется по астрахВ'Н- На одного жителя в 3 раза 
ской технологии, половина меньше производится теста, 
картофельных плантаций тем, к примеру, у асинов- 
убирается при помощи ком- Дсв. В 2 раза меньше сред- 
байнов, начата механизиро- иесбластных показателей

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ:

Социальное
хозяйственных

лицо
проблем

Томский район иногда 
•называют пятым районом 
областного центра. Это его 
агропромышленный пояс, 
его зеленая зона и продо
вольственная база, не име
ющая административного 
центра, с районными учреж
дениями в То.мске, в посел
ках Тимирязевском, Свет
лом... Это крупное индуст
риальное производство мя
са птицы, яиц, свинины, 
о.вощей, картофеля, десятки 
Животноводческих коМ'Плек-' 
сов и ферм по производству 
молока. Многое построено с 
помощью горожан, берет на 
себя город и значительный 
объем сезонных сельскохо
зяйственных работ. Нео.бхо- 
димость ■ вложить огромные 
Средства и получить быст
рую отдачу привела к тому, 
что значительная часть рай
она оказалась за пределами 
индустриального пояса,, от
стала в социальном разви
тии. С одной стороны — 
благоустроенные поселки 
•Молодежный, Рассвет, Свет
лый, Воронине, Кисловка, с 
Другой — Аркащево, Ляз- 
•гино, Сухоречье, Романовна, 
•Ущерб, где, как писала об
ластная газета, социальная 
сфера ущербна. Немногим 
лучше положение Вершини
на, Лучанова, Петухова в 
ОПХ и.м. В. Н. Сидоренко с 
его индустриальной техно
логией производства молока.

Торговл}<, здравоохране
ние, бытовое обслуживание, 
оказание платных услуг, 
•производство товаров на
родного потребления также 
отстают от потребностей 
района.

Характерно, что в докла
де райкома партии эта про
блема названа первой и на
званы причины застоя. Это 
остаточный принцип распре
деления капитальных вложе
ний, когда зачастую даже 
хозспособ использовался в 
1производственном строи
тельстве. Этот принцип стал 
удобной ширмой для руково
дителей, чтобы отгородиться 
от справедливых требований 
трудящихся. Он породил 
иждивенчество, инертность, 
бесконечное ожидание манны 
небесной. Вот почему и се
годня так медленно разво
рачивается в районе строи
тельство жилья к дорог в 
малых селах. Известного 
рода отговорки и ссылки на 
объективные трудности тор
мозят развитие личных по
дворий и работу по увели
чению производства продук
тов питания на месте.

В районе имеется нема
лый опыт новых подходов к 
решению социальных воп
росов. Пожалуй, самый убе
дительный — в совхозе им.

'50-летия СССР. Его партий
ная организация, коммуни
сты решили в социальной 
сфере сделать качественный 
скачок. И начали с малых 
■деревень. За последние три 
года здесь построено 8,5 км 
дорог с твердым покрытием, 
из них 6 — с асфальтом, 
введено три ш'колы, два 
детсада, три фельдшерско- 
акушерских пункта, три ма
газина, спортивный комп
лекс, пищевой комбинат.

Самусьская РЭВ флота, 
Туганский ЭСОМ, Томский 
и Тимирязевский лесхозы— 
это все адреса столь нужно
го сегодня правильного по
нимания того, что разре
шать социальные проблемы 
— значит разрешать и хо
зяйственные.

Первый раздел доклада 
был недостаточно самбкри- 
тичным, и многие делегаты, 
выходя к трибуне, постара
лись исправить этот недо
статок.

В. В. Самойлов, секре
тарь парткома совхоза 
«Томский»:

— В поселке Светлом нет 
Дома культуры, перегруже
ны школа, детские до
школьные учреждения. Ну
жен территориальный хоз
расчет. Иначе нам не пре
одолеть отношение к соци
альной сфере как второсте
пенной.

В. И. Анчарук, директор 
'Том'ской сельскохозяйствен
ной опытной станции:

Сейчас деньги . зара-

В. В. Амосов, директор 
Самусьской РЭВ флота:

— Вся система управле
ния в районе направлена 
на сельское хозяйство, с 
промышленностью не рабо
тают. Вот и я о сельском 
хозяйстве. Чтобы подсобные 
хозяйства предприятий ус
пешно развивались, надо 
включить их в программу 
«Молоко», дать им какие-то 
нрава. В .доведении заданий 
'на заготовку кормов не дол
жно быть уравниловки.

В докладе говорилось о 
совершенствовании структу
ры райкома. Почему райком 
не советуется с выборным 
органом, с членами райко
ма? А доводит нам как ис
тину? Партия должна пока
зывать пример демократии 
и гласности.

Н. Г. Грачев, председа
тель райисполкома:

— Почему так сложилось 
с социальной сферой? 
Главная причина, на мой 
взгляд, — неуправляемость 
района. Назрела необходи
мость разделить его на два. 
Четыре rotAa назад мы под
готовили предложения, но 
за это время не продвину
лись ни на шаг.

Райком занимается в ос
новном сельским хозяйст
вам, райисполком тоже. 
'Сельские Советы подключе
ны к Продовольственной 
программе. В районе дей
ствует институт уполнамо- 
ченных. Я закреплен на 
все лето за совхозом «Си
биряк». Так что социальны
ми вопросами занимаемся во 
вторую очередь.

Если обобщить хотя бы 
эти высказывания, то полу
чается, что райком партии 
'неправильно . распределяет 
свои силы. Положение в со
циальной сфере не улучшит
ся только оттого, что о ней 
поговорили на партийной 
конференции. Этим не ком
пенсировать отсутствие по
вседневного ■ внимания. А 
ведь .райкому, его стилю 
подражают руководители 
первичных партийных ор
ганизаций. И что же—на
правляют своих уполнамо-

ВЗГЛЯД со СТОРОНЫ:

ный» я . Б. Янкелевич) с
1гребованием упразднить 
РАНО.

В докладе А. С. Андросо
ва не меньшее место заняли 
две другие проблемы—пере
стройки хозяйственного ме
ханизма и совершенствова
ния, .приведения в соответ
ствие требованиям време
ни политической и идеологи
ческой работы. Все взаимо
связано. Программа «Моло
ко», широкое освоение 
арендно - кооперативных 
форм хозяйспйЬвания — 
здесь- район первым торит 
дорогу. Молочная продук
тивность увеличилась с 
2.991 килограмма в 1985 
году до 3.650 в нынешнем, 
возросла рентабельность 
хозяйств. Но путь к четы
рехтысячным надоям не
прост. Много еще проблем 
в растениеводстве, кормо- 
tapOH3BoncTBe. В этом году 
не вьшолнен план производ
ства корнеплодов, рапса. 
Ежегодный дефицит зерно
фуража составляет около 
'20 тысяч тонн. Возникли 
новые проблемы в картофе
леводстве.

Как их решать, подсказы- 
iBae'r программно-целевой 
метод, освоенный в районе 
при определении путей ин
тенсификации ‘ молочного 
1производства. Этот метод 
вклю'чает в себя и полиги- 
'ческую, идеологическую ра
боту, так как приходится 
Преодолевать стереотипы, 
инертность, боязнь высоких 
рубежей. В том числе в пе
реходе на арендно-коопера
тивные отношения.

Бюро райкома обобщило 
опыт совхоза «'Мазалов- 
’ский», других коллективов, 
•наметило программу дей
ствий, которая была опуб
ликована в областной газе
те. Не прошло двух меся
цев, а уже слышатся вопро
сы. Прозвучали они и на 
конференции: что дальше?
Почему бы не провести дис
куссию, деловые игры, 
'«круглые столы»? Пора со
брать на совет арендаЮров, 
что они скажут...

Особый район- 
особая ответствеяность

Как уже говорилось, сю
жет рассказа о Томской 
•районной партийной конфе
ренции определяют два 
взгляда—«изнутри» и «со 
стороны». Полное представ
ление о работе конференции, 
уверен, даст богатую пищу 
для раз.мышлений над тем, 
с . чего начать и как лучше 
реализовать принятые ре
шения.

Отметив своеобразие ны
нешней отчетно-выборной 
кампании, состоящее в том.
что после XIX Всесоюзной 

батывать легче, чем исполь- партийной конференции на- 
зовать их. В этом году у ступил самый ответствен- 
нас не освоены средства на ный этап—время конкрет- 
строительстве котельной ных действий по воплоще- 
для школы и дорог. Райком нию в практику повседнев-
партии смирился с тем, что 
строительные организации 
не выполняют план.

Н. Ф. Воробьева, прием

ных дел стратегии пере
стройки. В. И. Зоркальцев 
рассказал об итогах прошед
ших в области отчетов и

щица Кисловского комплек- выборов. Почему они столь
важны? Да потому, что се
годня именно первичные 
партийные организации оп
ределяют судьбу перестрой
ки. Здесь ничего нельзя от
кладывать на «пото.м». 
Слишком серьезными могут 
быть последствия и из-

сного приемного пункта:
— С нами встречаются 

руководители нашего уп
равления, руководители 
района, все обещают, но 
конкретной помощи нет. 
'Заказы .мы выполняем мед
ленно и не все можем. В
Черной Речке сдали комп- держки этого промедления, 
лексный приемный пункт с В работе первичных 
большими недоделками, те- утверждаются прежде всего 
лефона нет. А совхоз—пере- политические методы руко- 
довой к директор Р. И. водства, и это важная при- 
Аминов — авторитетный мета врюмени. Растет актив- 
руководитель... Я возглавляю ность коммунистов. В об- 
в Кисловке жеясовет и не суждении отчетных докла- 
могу не сказать о том, что дов приняли участие ^ л е е
здесь седьмой год строится 
торговый центр...

Ю. П. Аршавский, секре
тарь парткома Моряковской 
РЭВ флота:

— В докладе говорится в 
основном о сельском хозяй
стве, о промышленности ма-

34 тысяч коммунистов, или 
почти 55 процентов от их 
общей численности в об
ластной партийной органи
зации.

Другая важная особен
ность — принципиальное, 
k|3bicKaTeHbHoe обсуждение

назревших проблем, повы
шение требовательности. 
Ком'мунисты дали неудов
летворительную оценку ра
боте 121 партгрупорга, се
кретаря цеховых и первич
ных парторганизаций.

На широкой демократи
ческой основе сформированы 
выборные органы. 40 про
центов партгрупоргов, более 
половины секретарей цехо
вых и первичных парторга
низаций избраны из двух и 
более кандидатур. В изби
рательные бюллетени, как 
правило, включалось боль
ше кандидатов, чем имелось 
мацдатов. Часть партийных 
организаций внесла свои 
предложёния и по кандида
турам в состав вьш1.естоя- 
щих партийных органов.

И еще одна отличитель
ная примета нынешних от
четов. На этот раз во мно
гих собраниях активное 
участие приняли беспартий
ные.

Все сказанное можно в 
значительной мере отнести и 
к Томской районной партий
ной организации.

Томский район—особый. 
)Его своеобразие определя
ется и многоукладностью 
народного хозяйства, и 
значительными инвестиция
ми в его основную отрасль, 
и высоким уровнем произ
водства, и, что особенно 
важно, задачами, стоящими 
перед партийной организа
цией, трудовыми коллекти
вами района.

Задачи, их масштабность, 
эксеомическая и социаль
ная значимость и определя
ют уровень работы партий
ного комитета, его стиль, 
обусловливают поиск но-

новлением, перестройкой. 
Районная партийная органи
зация — активный отряд 
)гомаких коммунистов.

кому партии предстоит мно
гое сделать. Он определил 
меры, сориентировал рабо
ту на системный, комплек-

ванная уборка моркови и 
капустыу

Брсйсается в глаза значи
тельная пестрота в урожай
ности. С одной стороны, в 
совхозах «Родина», «Верши- 
нинокий », «Тахтамьппев- 
ский» — по 125— 150 цент
неров с гектара, в ОПХ им.
Б. Н. Сидоренко — 182, с 
другой — в совхозах им.
50-летия СССР и «Октябрь»
— по 60 центнеров.

На урожайность картофе
ля не работает и экономиче
ский механизм, остается уз
ким охват арендным и се
мейным подрядом, прюктиче- рабатывающая лромышлен-

вьтускается кондитерских 
изделий.

В области заготовки мяса 
в расчете на одного сельско
го жителя составляют 8,7 ки- 
лограм'ма, здесь — всего 
лишь 5,7, а это крупный 
сельскохозяйственный рай
он. Такая же картина по 
увеличению продовольствен
ных ресурсов за счет заго
товительной деятельности в 
целом.

При это.м необходимо от
метить, что с Томского рай
она сняты многие заботы. 
Вся молочная, мясная, пере-

Достаточно перечислить сный подход теперь нужен отсутствует кооперация, ность обслуживается област-
чтг. _несовершенна специализа- выги пентпомто, что рождено перестрой

кой в трудовых коллекти
вах. Монолитное домострое
ние, работа по выращиванию' 
семян картофеля на безви- 
русной основе, транспланта
ция эмбрионов, про'граммно- 
целевой метод интенсифика
ции молочного животновод^ 
ства, внедрение интенсив
ных технологий в растение
водстве, строительство в хо
зяйствах пищевых предпри
ятий и многое другое на
шло впервые прописку имен
но в этом районе. И эта ра
бота заслуживает всяческой 
поддержки и одобрения.

И все-таки район не на
брал должного ускорения, 
социально - экономический 
потенциал используется не в 
полной мере. Мы не. без ос- 
.(товжния рассчитываем на 
большую отдачу от совхо
зов района, ведь более 10 
лет по сути дела вся о1бласть 
работала над укреплением 
материальной базы 'произ
водства молока, свинины, 
яиц и мяса птицы, овощей 
закрытого грунта. На 1 ян
варя текущего года стои
мость основных фондов в 
агропромышленном комплек
се района составила 552 
миллиона рублей, или 34 
процента от стоимости ос
новных фондов АПК о(бла- 
сти. Только за 2 года и 9 
мес. в хозяйства района на
правлено 252 млн. рублей, 
илц 48 процентов капитало
вложений. Но эти средства 
должной отдачи не дают.

В чем причина? Прежде 
всего в том, что прогрессив
ные начинания, дающие 
практически взрывной эф
фект в экономике, не рас
пространяются на все хо
зяйства. Это главная причи
на. У райкома партии не 
хватает настойчивости убе
дить всех, вовлечь в эту ра
боту все трудовые коллек
тивы, распространить пере
довой метод в рамках всего 
района. И там, где райком 
не до'вел дело до конца, вот 
эти, если можно так выра
зиться, пустоты, белые пят
на и создают среду застоя, 
регресса, не позволяют ве
сти перестройку всеобщим 
фронтом, снижают эффек
тивность экономики, прини
жают общественную значи
мость наших преобразова
ний. В этом кроется и боль
шой партийно - идеологиче
ский просчет — мы сужаем 
зону партийно - идеологиче
ского воздействия, зону пе
рестройки.

Хорошо это видно на раз
витии кооперативных форм 
организации труда, реализа
ции реформы общеобразо- 
ватешьной школы, ускоре
нии капитального строитель
ства, развитии индивидуаль- 
•ной трудовой деятельнсЬти.

Сейчас в районе уже око
ло 60 кооперативов, ими 
оказано услуг населению бо
лее чем на 1 млн. рублей. 
Почти на 1,5 млн. рублей 
произвели продукцию лица, 
,»!анимающиеся • индиш)иду- 
альной трудовой деятельно
стью.

Совхозь^ «Мазаловский», 
«Пойменный», имени 50-ле
тия СССР (директора — 
тт. Степанов, Янкелевич, 
Винтер) готовятся к полно
му переводу хозяйств на 
арендные отношения. Здесь 
парторганизации, секретари 
— тт. Дудин, Штенгелов, 
Трофимов переходят от 
массовых, лозунговых форм 
к индивидуальной работе с 
людьми, к активной поддер
жке действительных участ
ников перестройки.

В совхозе «Сибиря1К» (ди
ректор т. Зубов, секретарь 
партбюро т. Бжицкий) нача
то производство красного 
кирпича силами кооперати
ва «Новатор». За счет это
го хозяйство практически 
приступило к социальному 
переустройству деревни. По
строен кирпичный коровник, 
на очереди возведение жи
лых домов, бани. Здесь же 
создан кооператив «Кедр»

■ по заготовке строительных 
материалов.

строгий, предметный конт 
роль за выполнением всего 
намеченного, нужна практи-

несовершенна специализа
ция.

Обсуждаемые сегодня воп
росы имеют узловое, судьбо-

ным центром.
В этой связи опыт совхо

за им. 50-летия СССР по 
созданию на центральных

^ ^ р т б ^ т Г  в"* т р у д ™ Л -  носное; з^чение''для района, уГадабах гаще^ехоГ имеет
лективах.

Нам нужно на практике 
(укрепить кдеологию хозяи
на — хозяина поля, фермы, 
дома, своего подхода. В ко-

и, конечно же, их решать принципиальное значение и 
будут люди. Ведь именно они 'заслуживает распростр^ане- 
главное  ̂ действующее лицо ния на все хозяйства как 
перестройки, решающая си- явление обязательного по
ла ускорения. рядка.

нечном счете это опня из заинтересовать их. Убежден, подчеркнул в '
ключевых задач о Ж н о й  пробудить чувство хтаяинаи заключение В. И. Зоркаль-
п а З н о й  ооганизаниГ по-настоящему включить в цев, что в районе есть все партийной организации. процесс? Обком КПСС для того, чтобы снять эти

Райком партии слабо ис- поддерживает стрюмлеиие острые проблемы, 
пользует для усиления по- ^райко^ма партии повысить В районе назрела необхо- 
литического влияния на ре- активность людей через раз- димость иметь программу 
шузнне производственных и витие социальной сферы. социального развития. Все- 
социальных задач такие об- В связи с этим несколько !о(хватьшающую1, п'олноцен- 
щесгвенные .. формирования, предложений. И прежде всё- ную и рассчитанную не толь- 
как советы трудовых коллек- го о финансировании соци- ко на длительный период, а 
тивов. В совхозах «Заря» альиых мероприятий. Оно с конкретными рубежами в 
и «Красное знамя» эти со- целиком и полностью сейчас ближайшее время, 
веты избраны, избраны и зависит, как известно, от ре- B qs это поднимет актив- 
•их председатели, однако зультатов работы трудовых ность людей, снимет соци- 
дальше этого дело' не по- коллективов. ально обостренные вопросы,
шло. В Совхозах «Победа», Но в минувшем году от- внесет определенный праг- 
«Корниловский» партийные, дельные совхозы завершили матизм в работу, кон- 
пр'офсоюзные комитеты не год с убытками. Спрашива- кретность и обстоятель- 
организовали даже выборов ется. за счет чего же эти ность, будет на деле дви- 
советов. А ведь в районе хозяйства, да и район в це- гать перестройку вперед, 
есть уже некоторый опыт лом будут улучшать условия Следует помнить, что от- 
активной, инициативной ра- жизни людей? четно-выборные партийные
боты советов трудовых кол- Ряд совхозов и предприя- конференции— своеобраз- 
лективов — в совхозе «Том- тий района не вьшолнил ное продолжение XIX Все- 
ский», на птицефабрике план минувших лет пятилет- союзной , конференции 
«Межениновская». Райкому ни по вводу жилья. Значи- 'КПСС. Паш с вами д о л г - 
партии, партийным органи- тельное отставание намети- 'сохранить и развить ее дух, 
зациям надо распространить лось и в текущем году. По можно прочнее ^соеди- 
его, постоянно держать в сути дела сорвана программа 'нить идеи перестройки с 
поле зрения работу этих со- монолитного домостроения — Практическими делами каж- 
ветов, на.правлять их дея- за 2 года из 160 до.мов вве- 
тельность, учить формам и дено лишь 33. Не въшолня- 
методам работы, учить дей- ются планы и индивидуаль

ного строительства жилых 
домсв. Такое отношение к 
•важнейшей социальной зада
че не может быть терпимым. первым секретарем—
Ведь в сложившейся ситуа- Андросов, вторым ,се-
ции активизируются гароцес- кретарем—А. В._Ч^няикин, 
сы старения сел, миграции секретарем 3. П. Дроздова, 
людей, снижается их' о'бще- Утверждены заведующие 
ственно - политическая ак- отделами организацион- 
тивность, заметно изменяется 'ным, пропаганды и агита- 
тонус сельской интеллиген- 4̂ ®̂ ' общим, председатель 
ции и ее главного отряда — партийной комиссии, редак- 
■ytoTenei ,̂ Врачей, работни- '™Р районной газеты. Ут
ков учреждений культуры верждены комиссии; по во- 

Речь идет о большом и 'ПРосам организационно-пар- 
важном, а не только о вое- тиинои и кадровой работы, 
производстве рабочей силы, социально - ^экономического 
о чем подчас в основном не- Развития района, идеологи- i 
кутся директора совхозов и веская. ^
районные руководители. Речь * *
идет о более сложном — Партийной конференцией 
(вс»:про;иэводстве сельского, рекомендованы в состав об- 
интеллекта, общественных кома КПСС следующие то- 
отношений, традиции дерев- варищи: 
ни, притом на ином, более днп.погоп А С — прпвый
значимом социальном и об- секоетаоГтомск^о рай кот щественном уровне. Мы под- юмско о райкома
час размываем сельский ин- п И — пиорктпп
теллект, а его нужно не ^су^арсто1нной

новодстве, которое действн- ^ельскохозяйствешой олыт-
тельно заметно шагнуло вне- ум.ножить, накопить. И за ^  станции 
ред, взяты лишь резервы, школой, клубом, больницей, Винтер А К — дивектор 

на поверхности. Домом быта здесь решающее ^^вхоза им. 50-летия СССР

ствительной демократии и 
самоуправлению в сфере 
производства. Об этом как- 
то сегодня разговор не со
стоялся.

Становление кооперации 
и аренды является своего 
рода катализатором и в раз
витии важнейшей отрасли 
района — животноводства. 
Здесь тоже возникают не
желательные тенденции, ни
велирующие конечные по
казатели района. На фше 
высокой продуктивности по
следних лет они пока вы
пукло не проявляются, но 
уже оказываются сейчас и 
особенно скажутся впослед
ствии, если их не учесть.

В текущем году в сред
нем по району продуктив
ность коров составит не ме
нее 3.650 кг. Томичи уве
ренно идут к цели —в 1990 
году иметь продуктивность 
коров 4.000 килограммов. 
Но вот какое обстоятельст
во настораживает. В живот

дои партийной организации.
Ю. ГРИШАЕВ.

* * *
На организационном пле

нуме райко'ма партии избра-

лежавшие 
И здесь прогрессивные на
чинания не охватили все 
коллективы района. Влия
ние райкома партии не кос
нулось всех.

Подобное наблюдается и 
в растениеводстве. Здесь тре
буется осуществить прорыв, 
добиться существенного по
вышения прежде всего уро
жайности зерновых культ^'р. 
Для этого в районе есть хо
рошие примеры, отправные 
точки. В текущем году лу- 
чановские меха'низаторы со
брали по 38,5 центнера 
пшеницы с каждого из 910 
гектаров и по 27 центнеров 
горюха с 280 гектаров. В 
целом по ОПХ им. Б. Н. Си- 
дорюнко урожайность зер-

'"^Учительство воачи пябот —звеньевойкапустного звена совхоза ники культуры всегда были .«Схепановский» 
ведущим отрядо,м сельской домашенкин Е. Ф. - к а -  
цнтеллигенции. аккумулято- )„итан-механи,к Оамусьской 
ром сельского уклада, выра- .pgg Ллота 
зителем его идей, прочным В. Н .-первый за-

между меститель председателя аг- 
гортдО'М и деревней. рспромышленного комитета

Советское село — это ,ди- ^ (Йркальцев В. И. —пёр- 
намично  ̂развивающийся со- секретарь обкома 'КПСС 
циальяыи организм. Здесь Казаченко В. П. —брига-
активно идут сейчас гарюцес- 
сы технического перювоору- 
жения, осуществляется про
рыв науки в его экономику 
Ускоренно решаются вопрю

дир семейного звена птице- 
i(i)a6pHBH «'^ганская»

Кошель II. И. —директор 
совхоза «Томский»

Кун А. А.—брига.дир зв-
сы  ̂его социального переуст- тоскреперистов ПМК-3 объ- 
роиства. Все это так. Но гу- единения «Ооюмомскмели- 
маяитарная часть этих проб- орация»

________  лем, духовная жизнь села Локтионова Е. В. — на-
новых составила 27,1 цент- )спределяется наличием ин- .чальник животноводческого
нера зерна, гороха — по 
22,4 центнера. По 24—27 
центнеров собрали в севхо- 
'.зах «Победа», «Молодеж
ный», «Родина», а в совхо
зе «Вершининский» — по 
30 центнеров.

Вроде это достижение. Но 
по 27—32 центнера с гек
тара получали передовые 
звенья района еще в 1946 
—1947 го.дах. Но какое эго 
было время? На все колхо
зы района было 102 трак
тора, 114 сеялок, 37 куль- 
тиваторюв, 37 автомашин.

Так неужели сейчас, ког
да совхозы имеют столь вы
сокую техническую осна
щенность, минеральные удо
брения, располагают квали
фицированными кадрами 
специалистов и механизато
ров, — неужели сейчас мо-

(теллигенцрш. комплекса совхоза «Верши-
А пС'Ка в районе почти 20 нинский»

сел и деревень с числом жи- Портнов В. Е. _ гене-
телей более 300 человек не ральный директор произ- 1," 
имеют даже комплексных зодственного птицеводчес- '
приемных пунктов, слабо ве- кого объединения «Межени- 
дется строительство других новское» 
объектов массового пребы- Пучкова Т. А. — прези- 
вания людей, учреждений дент районного клуба жи- 
культу|ры, образования, спор- вотноводов, оператор ма
та и особенно медицины. шинного доения совхоза 

Важно развить и индиви- «Октябрь», Герой Социа- 
дуальное строительство жи- листического Труда 
лья, при активной помощи Свиридов В. Г. —заведу- 
средствами предприятий, или ющий отделом сельского 
строительство жилья с по- хозяйства и пищевой про
следующей передачей его в мышленности обкома
личную собственность, спра- КПСС
вом передачи его по наслед- Шамский М. В. — управ- 
№ у . ляющий ценггральным отде-

Расширяя эту форму лением Агропромышленного 
строительства, мы создаем банка
инее отношение к жилью Эмих В. Н. — секретарь 
как к личной собственности, парткома совхоза «Кузов- 
со всеми вытекающими от- левский».
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И .вопрос был ноферм в районе. За год кГ ОД назад .мы поста- райисполком,
вили перед собой решен, помощь засгройщи- пяти свинофермам, количе- 
цель; перейти от раз- кам оказана. ство свиноматок в которых

розненных проверок к систе- Углубляя свое представле- превышало 120, прибави- 
матическому контролю и ние о проблеме, решили по- лись свинофермы Орловско- 
при этом добиться его преду- смотреть, как ведется строи- го ЛПХ, мехлесхоза, Бело- 
преднтельной направленно* тельство жилья на предпри- ярского ЛПК, совхоза «Бело- 
сти. Начали с самого важно- ятиях и в организациях. И ярский», а общее поголовье 
го, с того, что более всего в первую очередь проверили свиней увеличилось на треть, 
волнует людей,—с организа- тех, кто годами ничего не свиноматок i— в 2 раза, 
ции индивидуального строи- строил. Например, РПУ бы- Произошли сдвиги и в мо-’ 
тельства жилья в районе, тового обсл>^ивания насе'ле- лочном животноводстве. На- 
Распространилн специально ния в течение трех лет не пример, количество «рупно- 
разработанные анкеты среди осваивало средства. Потеря- го рогатого скота за год уве- 
ин.чивидуальных застройщи- ло шесть квартир. Оказа- дичилось на 31 процент,

лось, что никакой жилищ.ной производство молока и мяса 
программы в управлении возросло на 30—40 процен- 
нет. Но уже в ходе проверки тов. Но обстановка и время

требуют более высоких тем-

ков и тех, кто стоит в очере 
ди на получение жилья. За
тем проверили работу про-

Из опыта работы

от КОНКРЕТНЫХ ДЕЛ,
ведут работу группы народного контроля 
Верхнекетского района

ЯОВ рОСТЗч
Мы поняли, что надо обоб

щать накапливающийся опыт 
решения Продовольственной 
программы. Например, в Ка- 
тайгинском сплавучастке без 
хлопот обеспечивают сеном 
личные подворья. Белояр
ский орс; Катайгинский 
ЛПХ и его орс успешно вы
ращивают свиней на дого
ворной основе с населени
ем; Ингузетский ЛПХ — на 
кооперации ведет строитель
ство свинофермы. Этот путь 
куда перспективней, чем 
просто нажим...

Ориентация на предупре-мыщленных предприятий, новый руководитель принял- 
торговли, коммунального ся поправлять дело, по его дительный характер контро- 
хозяйства, отдела архитекту- просьбе были отведены пло- ля заставляет перестраи- 
ры, лесхозов. Обобщили ма- щадки под строительство де- ваться и в организационной 
териал, опублшювали его в сяти двухквартирных домов, работе. Большинство прове- 
районной газете «Заря Севе- коллектив начал осваивать рок начинаем с предвари- 
ра>> («Барьеры на пути за- средства текущего года, ор- тельного объявления, при- 
стройщика»). После этого ганизовал строительство пер- глашаем коллективы выска- 
итоги проверки рассмотрели вого дома семейным подря- заться по существу вопроса, 
на расширенном заседании дом. назвать резервы. После про
комитета, подготовили и на- Большое внимание уделя- верки информируем о ре- 
правили в райисполком ем контролю за работой зультатах.^Так было в кол- 
записку с «онкретными предприятий по решению лективах бытового обслужи- 
предложениями. На ее осно- ими продовольственной про- вания, РСУ-17. Регулярно 
ве исполком принял реше- граммы. Поначалу мы взя- заслушиваем отчеты групп 
ние. Через два месяца в по- лись за это .дело ^ з  ясного ^ комитете. Все проверки 
рядке контроля совместно с понимания своих функций, проводим совместно с груп- 
редакцией и службами рай- Подход постепенно меняли, нами, в дальнейшем пред- 
исполкома провели «круглый сосредоточив ввимание на седатели участвуют в рас- 
стол», на котором руково- развитии подсобных хо- смотрении вопросов на засе- 
дители проверяемых пред- зяйств. Даниях комитета. Нередко
приятий отчитались, что еде- К проверкам, кроме групп, поручаем им контроль за 
лали. В итоге немногим бо- подключились депутаты выполнением постановле- 
лее чем за полгода выделено местных Советов, профкомы.
48 участков под индивиду- Совместно с ними изучили Провели мы и экспери- 
альную застройку, тогда как причины, сдержив!ающие мент по сокращению круи
за весь 1987 год — 20. За- развитие личных подсобных пых групп. В Катайгинском 
метно возросли и темпь; хозяйств, обобщили мнения ЛПХ на конференции вме- 
строительства. и предложения трудящихся, сто 96 контролеров избрали

Но на этом свое внимание Есть пока трудности с ОДну головную группу в со- 
к проблеме не исчерпали, обеспечением личных подво- ставе 23 человек, ликвиди- 
Напротив, решили расши- рий поросятами и с заготов- ровали 5 цеховых групп и 2 
рить свои наблюдения. В кой сена. Поэтому комитет поста. Изменили структуру 
июне - июле проверили и группы добиваются, чтобы внештатных отделов в раи- 
организацию торговли строй- предприятия принимали меры онном центре. Работа ожи- 
материалами. Тогда мы об- к расширению сенокосных вилась.
наружили, что часто на при- ^тодий вблизи поселков, при- Но большинство групп еще 
лавках не найдешь ни доски, обретали технику для меха- не отошло от старых мето- 
ни инструмента. Столкну- низированной заготовки (там, дов работы. Действуют раз- 
лись и с тем, что ни одному где это возможно), а в даль- розненно, поверхностно, ча- 
орсу не выделяют для про- нейшем переходили на метод сто лишь фиксируют недо- 
дажи населению сантехниче- организованяой заготовки се- статки. И комитет стремится 
ские приборы. А ведь каж- на для обеспечения потребно- помочь им найти свое ме- 
дый застройщик хотел бы стей скота в личных хозяйст- сто в решении хозяйствен- 
О!борудовать местное отопле- вах. пых и социально-бытовых
ние, иметь ванну, слив. Или Мы поставили задачу до- проблем, переориентировать 
вот пошли сигналы в КНК, биться увеличения произ- их на предупредительный 
что в лесхозах кончились во1дства поросят для прода- характер действий, 
лимиты на отпуск населению жи населению. Видим два А. КРУПНЫ,
деловой древесины (подвело пути — за счет роста пого- председатель Верхне- 
планирование от достигнуто- ловья свиноматок и за счет кетского комитета на
го). Попросили вмешаться увеличения количества сви- родного контроля.

От контроля фиксирующего — к контролю предупредительному

Станки простаивать не будут
Не секрет, что до недав

них пор отношение к ис
пользованию оборудования 
на заводах было не особо 
хозяйским. Не очень отли
чался в этом и электротех
нический завод. Случалось, 
что и простаивали станки, 
и использовались неэффек
тивно, а часть их и вовсе 
пылилась, была приобрете
на без надобности. Народ
ные контролеры решили 
разобраться в этой ситуа
ции. За дело взялись дозор
ные по,д руководством 
председателя группы Ю. С. 
Титова. Прежде всего они 
!«|Проинвенгаризи р о в, а  л и» 
оборудование — что имеет
ся в наличии, как использу
ется. И вот выяснили, что 
дорогостоящий крупношли
фовальный станок с число

вым программным управле
нием находится практиче
ски в простое. Поставили в 
известность службу главно
го инженера. Было принято 
решение продать станок 
объединению «Сибэлектро- 
мотор», которое в нем нуж
далось. Дозорные потребо
вали от И.О. главного инже
нера Г. Н. Михенина уско
рить эту взаимовыгодную 
сделку.

При непосредственном 
вмешательстве дозорных в 
течение прошлого года на 
заводе было снято на 428,5 
тысячи рублей устаревшего 
технологического оборудова
ния. Причем большая часть 
— реализована, доходы от 
этой операции поступили в 
заводскую казну.

Но главную свою задачу 
дозорные видят в том, что
бы усиливать предупреди
тельный контроль. Ведь не 
так уж и сложно растащить 
на запчасти какой-либо «за
бытый» станок, а затем 
списать его, еще не работав
ший. Они, считают, что в 
этом требуется объединение 
коллективны^;- усилий парт
кома, профкома, комитета 
БЛ'КСМ;, при которых есть 
секторы: контроля. К сожа
лению, все пока работает 
разрозненно. Ищет группа и 
подходы к сотрудничеству с 
депутатским активом, сове
том трудового коллектива. 
Уже проведены совместные 
рейды.

Н. ХОРОШАВИНА, 
студентка ТГУ.

Р Е Й Д  П ЕЧА ТИ  и  Н А Р О Д Н О Г О  К О Н Т Р О Л Я
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Финус Агадуллин — сле
сарь по' ремонту агрегатов 
автомобилей в управлении 
технологического транспор
та треста «Томскнефте- 
строй». В совершенстве ос
воил молодой специалист 
свою профессию н ведет ре
монт только с отличным ка 
честном. Активно участвует 
рабочий в рейдах группы 
народного, контроля, членом 
которой он является.

Ф. Агадуллнн — канди
дат в члены Партин, член 
цехового комитета, входит в 
состав совета трудового 
коллектива.

Фото Н. Павлова.

В Томском
городском 
комитете НК

Какую 
воду пьем
Известно, как обостре

но внимание жителей 
TbiMCKa к качеству пить
евой воды. Однако в 
объединении «Томскводо- 
канал» без должной от
ветственности относятся
к организации контроля 
за качеством. Такой вы
вод сделал комитет на
родного контроля после 
тщательной проверки.

БЕЗРЫБЬЕ
Куда исчезли 

морские дары!

КонтрОиЛЬ) организован 
неудовлетворительно. От
сутствуют заключения о 
пригодности источников 
водоснабжения, не в пол
ном объеме имеются 
средства измерения, не 
все показатели контроли-, 
(руются.

Кроме того, серьезные 
упущения имеются при 
эксплуатации сетей —,
графики профилактичес
ких ра̂ бот не соблюдают
ся, факторы, влияющие 
на качество воды при 
прохождении ее по тру
бам, не изучены.

Не решен вопрос и с 
применением дополнитель
ных методов очистки 
речной |водьг.

Учитывая, что гене
ральный директор объе
динения М. Г. Рутман в 
новой должности недавно 
и к тому же принял ме
ры по устранению недо
статков, комитет ограни
чился обсуждением. Но 
1выиолнениё программы 
взял под контроль. Кое- 
что из этой программы 
уже выполнено; налажи
вается снабжение метро
логическим оборудовани
ем, усилен контроль за 
проведением профилакти
ческих работ на сетях.

Старожилы города на То
ми, ценители рыбных 
блюд, не без сожаления 
вспо^минают, когда морски
ми, речными и озерными 
дарами были полны при
лавки всех продовольствен
ных магазинов. Говорят, 
при желании можно было, 
даже купить во-от такого’ 
осетра! Но миновали те вре
мена. А на безрыбье даже 
опинка минтая, надо пола
гать, тоже рыба. Но вот бе
да; даже ее не всегда ку
пишь.

В прошлом году томичи 
недополучили две тысячи 
тонн свежемороженой ры
бы, а за восемь месяцев 
нынешнего — уже 2,5 ты
сячи тонн. К примеру, в ян
варе 7 магазинов Советско
го райпищеторга десять 
дней не торговали морскими 
дарами, хотя на базе объе
динения «Томскрыба» их 
было в достаточном количе
стве. В феврале и марте 
картина повторилась; отсут
ствовала рыба в . магазинах 
Кировского, Ленинского и 
опять Советского районов. 
Еще продолжительнее пу
стовали прилавки в летнее 
время. Мол, холодильные 
установки не работали, а 
специализированный произ
водственный комбинат не 
занимался их ремонтом. Уп
равление' торговли этого как 
бы не замечало.

Поскольку мощности ба
зы объединения «Томскры
ба» ограниченные, руково
дители ее неоднократно на
поминали торгующим орга
низациям о том, что свои 
фонды надо бы выбирать, а 
когда терпение иссякло, вы- 
нуж;дены были предлагать 
продукцию соседним обла
стям (в прошлом ГО.ДУ выве
зено 552 тонны) или откор
мочным предприятиям (за 
прошлый и нынешний годы 
скоту скормлено 743 тон
ны).

Заместитель начальника 
областного управления
торговли А. М. Гладышева, 
приглашенная на заседание 
об.шстиогп ко.мнтста народ

ного контроля. вероятно, 
считала, что разговор со
стоится в традиционном ру
сле; пожурят да отпустят с 
миром. Ан, нет.

— Почему на базе 
'«Томскрыба» продукция 
есть, а в магазинах города 
ее нет? — задали вопрос 
члены комитета.

— Во всех 64 продоволь
ственных магазинах Томска 
есть рыбная продукция, — 
оправдывалась А. М. Гла
дышева.

— Но у .дозорных другие
данные: каждый пятый ма
газин такого товара не име
ет, а в остальных он быва
ет с перебоями.

— Во многих магазинах 
не работают холодильные 
установки.

— Есть недостатки орга
низационного характера.

— Да это же провал в 
работе управления торгов
ли! Хоть кто-то наказан за 
эти «недостатки»?

- -  Указано директорам 
Кировского и Ленинского 
райпищеторгов...

Какие же оперативные 
меры приняты управлени
ем? 22 сентября)!) коллегия 
утвердила «Мероприятия по 
улучшению организации 
торговли рыбой и рыботова
рами на 1988—1989 годы». 
'В них набившее оскомину 
|«обеспечить», «предъяв
лять штрафы», «проводить 
проверки»...

— Не ожидали мы, что 
вы придете на заседание с 
таким ответом, — сказал 
председатель областного ко
митета народного контроля 
'М. А. Матвеев. — Кончи
лось то время, когда можно 
было поговорить и разой
тись.

Решение областного ко
митета НК таково; за серь
езные недостатки в органи
зации торговли рыбой и 
рыбной продукцией А. М. 
Гладышевой объявлен выго
вор, она предупреждена, 
что, ^ л и  не сделает выво
дов, будет привлечена к бо
лее строгой ответственности.

А. АЛЕКСАНДРОВ.

В Е Ч Е Р Н И Е  Т У П И К И
В  п р о к а т н о м Можно ли воспользоваться услугами предприятий сферы 

обслуживания после шести часов вечера! В  м а с т е р с к о й

п у н к т е

в этот пронат.ный пункт 
9 мы заглянули не слу

чайно. Расположен он в 
студенческом общежитии 
по ул. Ф, Лыткина, а пото
му интересно было узнать, 
насколько удовлетворяет он 
интересам будущих специа
листов.

Небольшая комната почти 
вся заставлена телевизора
ми. За столом — приемщи
ца Елена Васильевна Си- 
доркина.

— Ассортимент товаров 
очень беден, наибольшим 
спросом у студентов пользу
ются телевизоры, холодиль
ники и швейные машинки,— 
сказала она. — Все на .ру
ках, кроме тех телевизоров', 
большинство из которых 
требуют ремонта или списа
ния.

Пункт работает до 19 ча
сов, но, как утверждает 
Елена Васильевна, нередко 
рабочий день приходится 
удлинять — ходить по обще
житиям и требовать допла
ту за просрочку.

, Куда разнообразнее ас
сортимент в прокатном 
пункте в Доме быта Xq 4 — 
и спортинвентарь, и пред
меты домашнего обихода, « 
столярный инструмент... Ра
ботает пункт с 9 до 21, быва
ет, и на .час раньше откры
ваются его двери. Но боль
ше всего нас приятно уди
вило то, что услугами пунк
та можно воспользоваться в 
воскресные дни,' чего не 
скажешь о других.

В  с б е р к а с с е

Кировское отделение Сбе
регательного банка работает 
до 9 вечера. Нельзя ли

здесь уплатить за комму
нальные услуги? .Подходим 
к окошечку. «В связи с не
исправностью кассового ап
парата коммунальные ус
луги не принимаются» — 
огорошило нас объявление, 
написанное на листочке бу
маги.

— Аппарат сломался в 
половине шестого, механи
ков уже не вьгаовешь; они 
работают до 17, .— объяс
нила кассир Светлана Семе
нова.

Не знает о неисправности 
|завед'ующая сберкассой 
Л. Степанова: еще днем ее
вызвали а архив, хотя в тот 
день у нее прием по личным 
вопросам, и она еще не воз
вращалась. И не вернется, 
время уже позднее.

Зато в сберкассу — оче
редь. Например, О. Мерк- 
линдер простоял 40 минут, 
чтобы переоформить сбере
гательную книжку. И на са
мо переоформление ушло

20 минут. Клиент в недо
умении.

Насколько сложно рабо
тать в этом учреждении, 
рассказала главный бухгал
тер А. Ошуркова:

— Кадры не держатся: 
зарплата маленькая, а ведь 
у икс бригадный подряд с 
КТУ. В операционном зале 
не хватает 7 человек. Не
редко заведующая сама вы
полняет обязанности .конт
ролера.

О каком сервисе здесь 
можно говорить?

Не смогли мы заплатить 
и за телефонные услуги. 
Расчетная служба телеграф
но-телефонной станции ока
залась на замке. В соответ
ствии с распорядком дня: 
понедельник, среда, пятница 
— с 8 до 17, вторник, чет
верг — с 8 до 20, суббота, 
воскресенье — выходной. 
Попробуй, запомни. Вряд ли 
работников этой службы ин
тересует своевременность 
оплаты за услуги.

Хорошо, что ни у одного 
из нас не отвалился каблук, 
не отошла подошва. В ма
стерской срочного ремонта в 
Доме быта Х9 2 в работу 
нашу обувь не взяли бы. 
Вот такой диалог мы услы
шали у приемного окна.

— Возьмите сапоги в ре
монт — ходить не в чем, — 
просит женщина.

— Не принимаем, — ус
тало объясняет приемщица 
Л. К. Кравченко.

— Что же делать? Нигде 
не принимают...

Мастерская работает до 9 
вечера, а Лидия Константи
новна — до 7; работников 
не хватает, а у нее малень
кие дети. К тому же мастер
ская перегружена. Склад 
забит отремонтированной 
обувью, переполнено поме
щение и с той обувью, кото
рая требует ремонта.

Не принимает обувь ма
стерская Хо 20, а в Доме 
быта Хо 4 ремонтное учреж
дение вообще оказалось за
крыто: ни мастеров, ни при

емщиков. Что же случи
лось?

Директор объединения 
«Томскоблобувьбыт» В. А. 
Катриченко в большом недо
умении: несут и несут
обувь в ремонт, на рестав
рацию. Такого еще никогда 
не было. Объяснение повы
шенному интересу клиентов 
к услугам подразделений 
этого предприятия очень 
простое: в магазинах новую 
обувь не купишь (ее нет), а 
на рынке — цены кусаются, 
не всякой моднице по карт 
ману. В такой ситуации 
объединение вынуждено ис
кать резервы — привлекать 
надомников, искать сырье и 
материалы...

Рейдовая бригада побыва
ла далеко не на всех пред
приятиях бытового и жи- 
ЛИ;Щ.ЙО-КОММ,унаЛ.ЬНОГО об
служивания, чтобы убедить
ся в существовании вечер
них тупиков. Для ясной 
картины можно обратиться 
к результатам е,!^новремен- 
ных выборочных '^обследова
ний по режиму работы пред
приятий жилищно-комму
нального и бытового обслу
живания, торговли, здраво-

Зоказ

не принят
Объем строительно - мон

тажных работ в тресте 
«Томлесстрой» составляет 
21 миллион рублей в год. 
А план по оказанию услуг 
населению — всего 240 ты
сяч рублей. Однако за полу
годие освоено 4,5 тысячи, 
причем большую часть ра
бот трест предполагает вы
полнять в четвертом квар
тале. Почему здесь сложц; 
лась такая ситуация? На 
этот и другие вопросы от
вечает главный инженер 
О. Н. Бородин:

С п р и л а в к о в  м а г а з и н о в

— Наша вина — не сори
ентировались. План по ока
занию услуг населению 
сформировали, а контроля 
за его выполнением не бы
ло. Отсюда и все огрехи: 
нет изучения спроса насе
ления на услуги, своевре
менного обеспечения объек
тов, строящихся по заказам 
населения, материалами.

— Вместо того, чтобы 
расширять виды услуг, трест 
пытается доказать нереаль
ность доведенного задания, 
при этом ориентируются 
лишь на заказчиков в Аси- 
не и Колпашеве. А ведь 
услуги ждут в Первомай
ском, Верхнекетском райо
нах, в обдастном центре...

— Мы уже видим пер
спективу; кроме Асина иТо- 
гура, где строим погреба, 
спортивный городок, гаражи, 
собираемся заключить до
говоры с заказчиками Том
ска. Упор будем делать на 
жилищночстроительные коо
перативы. А потом, мы хо
тим работать на договорных 
условиях.

— Управление связи не 
выполняет план по разви
тию индивидуального строи
тельства, вы — по оказа
нию' услуг. Нельзя ли объе
диниться? Это будет выгод
но всем — заказчикам и 
обоим предприятиям,

— Что ж, сотрудничест
во в такой форме вполне 
приемлемо. Обязательно по
встречаюсь с начальником 
управления связи В. Ф. По
повым, чтобы обговорить 
все детали кооперации.

Областной комитет на
родного контроля предупре
дил руководителей треста и 
управления о персональной 
ответственности за недостат
ки по оказанию платных ус
луг населению и в развитии 
индивидуального строитель
ства жилья.

Записал 
А. ЯРСКИИ.

Г ейзеры 
в городе

Взгляните на это фото; 
не напоминает ли зафикси
рованное нашим корреспон
дентом необычное для го
родского пейзажа явление 
гейзерные источники? При
чем в центре Томска, на 
Комсомольском проспекте?

— Рядом с тепломагист- 
ралью проходит паропровод, 
снабжающий сырьем масло- 
сырбазу и манометровый за
вод, — объяснили в дис
петчерской управления теп
ловых сетей. — В канал 
попадают ливневые и грун
товые воды, которые, испа
ряясь, и создают впечатле
ние гейзеров.

Специалисты утвержда
ют, что при этом теряется 
до двух rp.uvcoB тепла —- 
это много при имеющемся 
ITO дефиците Нередко В 
тегмо грагсу пон<1лает вода
п I поврежденных нодопрово- 

» и каиа-тизанмонных си- 
I ге.м.

Гак ли .что? Ждем отве- 
тпн от упранленнм дорожно- 
I ti строительства и благо- 
.\cipi)H( ТИЛ и объединения 
•ToMCKno.ioKiiiia.T».

А. ВА 7ЕНТИНОВ. 
clit'Tj Е Лисицына.

•охранения, культурно-нро- 
светительских учреждений, 
проведенных не так давно 
областным управлением ста
тистики. Напри.мер, среди 
домоуправлений ' местных 
Советов прием граждан до 
20 часов вечера осуществля
ется лишь три дня в неде
лю примерно 56 процента
ми домоуправлений. А ре
жим работы приемных 
пунктов службы быта тако.в: 
64 процента (455 приемных 
пунктов) работают в о,дну 
смену, в основном в неудоб
ное для работающего насе
ления время, 259 — в пол
торы - две смены, однако 84 
из них заканчивают работу 
до 19 часов. Для избежания 
потерь рабочего времени на 
производстве, роста притока 
заказов от населения, ис
ключения ненужных трений 

коав цепи «служба быта — за
казчик» необходимо увели
чить число приемных пунк
тов, работающих до 20 ча
сов, а режим работы ЖЭ'У 
пересмотреть так, чтобы на
селение могло обращаться 
со своими просьбами 
внерабочее время

В. ДУРНЕВ, 
нештатный инспектор 
городского комитета 

НК;
А. ТОРОПОВ, 

наш корр.

во

ЗА РУБЕЖОМ
И Н Ф О Р М А Ц И Я

IQQt
ф  НАЙРОБИ. Принять 

безотлагательные меры 
для спасения животного 
мира Кении призвал пра
вительство этой а̂фри- 
канской страны прези
дент Общества охраны 
фауны Восточной Афри
ки Ричард Лики.

Фауне страны грозят 
многие onacHcicTH, . под-j 
черкнул ученый в ста
тье, опубликованной в 
последнем номере изда
ваемого обществом бюл
летеня. Одна из наиболее 
серьезных — браконьер
ство. Особенно пострада
ли от него слоны и чер
ные носороги. Числен
ность слонов сократи
лась с 1977 года с 30 до 
19 тысяч, а носорогов— 
с 7 тысяч до всего 425 
особей. Слоновые бнвнн 
вывозятся в основном в 
страны Азии, а рог носо
рога — в арабские госу
дарства. Там он приме
няется для изготовления 
рукояток для кинжалов, 
а получаемый из него по
рошок высоко ценится в 
фармацевтической про
мышленности.

ф  ТОКИО. В Японии 
создается сигнальная си
стема для оказания экст
ренной помощи больным 
и престарелым. Первый 
экспериментальный ее 
вариант, разработанный 
компанией «Симидзу», 
уже внедрен в одном из 
домов для престарелых в 
городе Тигасаки (пре
фектура Канагава). Кая»- 
дый из проживающих в 
этом учреждении теперь 
снабжен персональным 
медальоном. В случае 
необходимости облада
тель сигнализатора, на
жав на кнопку, может 
сообщить дежурным вра
чам об ухудшении само
чувствия. Устройство 
рассчитано на обратную 
связь для подтверждения 
Аюлучення 1сигиала |экст- 
ренного вызова. Специ
альные антенны, .уста
новленные в доме для 
лрестарелых, позволяют 
установить местонахож-' 
дение подавшего сигнал 
и быстро прийти к нему 
на помощь.

ф МАДРИД. К 2000 
году население латино
американских стран до
стигнет 550 млн. чело
век. Еще через 25 лет 
эта цифра увеличится 
до 786 млн. С такими 
прогнозами выступила 
итальянская социологи
ческая организация
«Фонд Джованни Агнел- 
ли».

в ее докладе содер
жатся и другие цифры, 
характеризующие • демо
графическую ситуацию 
в странах Америки, Так, 
к 2000 году темпы при
роста населения в лати
ноамериканских странах 
превысят аналогичные 
показатели в США и Ка
наде в 2,5 раза. Сотруд
ники фонда подсчитали, 
что до конца тысячеле
тия население стран Ла
тинской Америки будет 
ежегодно возрастать на 
9,6 млн, человек. Доля 
экономически активного 
населения (от 15 до в4 
лет) составит к 2025 го
ду около 338 млн. чело
век.

ф БЕЛГРАД. С 1 ян
варя будущего года де
сятки государственных и 
общественных организа
ций Югославии примут 
участие в реализации
программы обеспечения 
безопасности дорожного 
движения ПОД символиче
ским названием «Минус 
10 процентов». I Таким 
образом, СФРЮ станет
еще одной страной, ко
торая поддержит выдви
нутую международной ор
ганизацией за безопас
ность движения идею со
кратить на 10 проц. чис
ло дорожно - 'транспорт
ных происшествий на 
европейских) .автомагист
ралях.

ф АНГЛИЯ. Еже
годно в парках от
дыха в странах «Общего 
рынка» На действующих 
аттракционах десятки 
тысяч людей, главным 
образом дети, получают 
разного рода травмы. Пе
чальный рекорд в этой 
области принадлежит Ве
ликобритании, где каж
дый год на развлека
тельных установках трав
мируются до 200 тысяч 
детей. ^Главная причина 
столь высокого уровня 
травматизма кроется в 
ТОМ!, что 'соответствую
щие государственные ве
домства не контролируют 
ни качество, ни техниче
ское состояние развлека
тельных установок, при
надлежащих частным ор
ганизациям, которые в 
основном пекутся о при
былях, а (не о безопасно
сти аттракционов.
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„Фестиваль 
фестивалей

Программа его, дебютировавшая 
осенью прошлого года, стала одним из 
ярчайших событий в культурной жизни 
нашего города.

«Полет над гнездом 
кукушки », « Рэгтайм »,,
«Амадей» М. Фсфмана, 
«Джинджер и- Фрея». 
«Интервью» Ф. Фелли
ни, «Легенда о Н ^ай- 
яме» С. Имамуры, «Семь 
самураев» А. Куросавы, 
«Фанни и Алеисандр»
И. Бергмана, «Жертво
приношение» А. Тарков
ского — фильмы, соз
данные в разные годы 
ведущими режиссерами 
мирового кино, творчест
во которых и по сей день 
определяет современный 
кинопроцесс, продемон
стрировали нам тот эк- 
сграчкласс!, которого до- 
'■сйигло седьмое 'искусст
во со 1ДНЯ рождения «По
литого поливальщика» 
^атьев  Люмьер.

И вот «Фестиваль 
фестивалей» вновь при
ходит на томскую землю 
21 ноября. Фильмы, со
ставившие новую про- • 
грамму, оказали честь 
самым престижным меж- 
,дунаро|дным кинофести
валям — «Очи черные» 
Никиты Михалкова
(Италия, 1987 г., премия 
«Оскар» американской 
киноакадемии за лучшую 
мужскую роль Мар
челло Мастрояни), «Пол-

Анонс

Д И Р И Ж И Р У Е Т

Р А У Ф

А Б Д У Л Л А Е В

17— 19 ноября в Мало.м 
концертном зале филармо
нии состоятся концерты 
Томского симфонического 
оркестра. А дирижировать 
будет гость из Баку глав
ный дирижер Государствен
ного оркестра Азербайджан
ской ССР, народный артист 
Азербайджанской ССР Рауф 
Абдуллаев. Прозвучит
Симфония № 5 Фр. Шубер
та, Полная света и радости 
музыка симфонии пленяет 
удивительной непосредствен
ностью, обаянием мелодий, 
пластичностью и изяществом 
форм. Любителям музыки 
хорошо известно имя автора 
балетов «Семь красавиц», 
«Тропою грома» Кара Кара
ева. Впервые в Томске про
звучит «Албанская рапсо
дия» композитора.

Заслуженный артист Ук
раинской ССР Николай Сук 
исполнит Концерт для фор
тепьяно с оркестром М. Ра
веля. Традиционная трехча
стная форма поразительно 
сочетается с калейдоокопич- 
ностью жанров и мелькани
ем образов.

В концерте впервые про
звучит симфоническая меди- 
тиция «Забытые приноше
ния» О. Мессиана. , Автор
ские комментарий к сочине
нию раскрывают  ̂разверну
тую религиозную програм
му, резюмированную в под
заголовках частей «Крест», 
«Грех», « Причастие ».

И. НИКОЛАЕВА.

конник Редль» Иштвана 
Сабо .{ФРГ — Австрия 
‘— Западный Берлин, 
*1965^., глав; ый приз 
национального фестива
ля в Будапеште и осо
бый приз жюри Каннско
го кино^стиваля), «Уолл
стрит» Оливера Стоуна 
(США, 1987 г., «Оскар» 
за лучшую мужскую 
роль Майклу Дугласу), 
«Кабаре» Боба Фосса 
(США, 1972 г. удостоен 
восьми{1) «Оскаров») и, 
наконец, долгожданная 
«Ностальгия» Андрея 
Тарковского (Италия, 
1983 г., «Большой приз 
за творческое кино», пре
мия ФИПРЕССИ и пре
мия экуменического жю
ри Каннского кинофести
валя).

Несколько слов о филь
мах...

«В картине «Очи чер
ные», — писала в днев
нике Каннского фестива
ля Мишель Альберстад, 
— счастье, ностальгия и 
нежные раны сплина ро- 
ждаюгг полные неги и 
тоски образы. Это столь 
же красиво, как и забав
но, и все эти тонкие со
стояния переданы глав
ным образом актером 
Мастрояни...» Она отме

чает, что Михалкову 
«пришла в голову заме
чательная идея соединить 
славянскую душу с италь
янской «комедиа дель ар- 
те»; магическая форму
ла, которая неизбежно
принесет премию».'

Венгерский режиссер 
Иштван Сабо известен 
нам по картине «Мефи
стофель», с триум4юм 
обошедшей экраны ми
ра, собравшей всевоз
можные награды, вклю
чая «Оскара». Новый
фильм Сабо — «Полков
ник Редль» — богатый 
смыслами и эмоциями, 
наследует и развивает 
основные вопросы бытия, 
заданные в «Мефистофе
ле». Фабулой этой кар
тины стало знаменитое
«дело полковника Ред-. 
ля», офицера генераль
ного штаба, начальника 
разведки австро-венгер
ской армии, уличенного 
в измене отечеству. Это
му историческому факту 
посвящены многочислен
ные очерки, статьи, кни
ги, мемуары, кино- и .те
лефильмы. «Загадку» 
полковника Редли разга
дывают до сих пор. Фан
тазия Са!бо и исполните
ля главной роли в кар
тине Клауса Марии Бран- 
дауэра направлена на ис
следование психологии 
человека, потерявшего 
себя, свою сущность...

Американца Оливера 
Стоуна занимают совре
менные прсУблемы его 
страны. На сей раз Сто
ун подверг анализу аме
риканскую биржу, вос
принимаемую глазами 
молодого нью-йоркского 
клерка. Сюжет картины 
изготовлен по лучшим об
разцам американского ки
но, а на главный вопрсй 
—что движет поступками 
героев—дает ответ сам 
Стоун: «Порок по имени

алчность, который раз
вращает Уолл-стрит. Ал
чность, становящаяся 
механическим безумием, 
убивающая всякое чув
ство, наделяющая слепо
той».

Творчество выдающе
гося американского ре
жиссера и талантливей
шего хореографа Боба 
Фосса впервые представ
лено в советском прока
те и, по счастливой слу
чайности, лучшим его 
фильмом «Кабаре». Жанр 
— мюзикл, сюжет — 
одноименная музыкаль
ная пьеса Д. Кендера и 
Ф. Эбба. Актеры филь
ма составляют то, что в 
десятках восторженных 
отзывов неизменно на
зывалось первоклассным 
ансамблем — Майкл 
Йорк, Хельмут. Грим, 
Джоэлг Грей и, наконец, 
царица актерского ансам
бля, восхитительная Лай
за Минелли. Неизвест
ная нам до сих пор зве
зда мирового класса. «Се
годня, когда женщины 
на экране стали либо 
привлекательны, либо та
лантливы, — пишет ки- 
)нокритик Сергей Лавре
нтьев, — увидеть арти
стку, которая столь же 
мила, сколь и одаре
на, — настоящее чудо».

«Ностальгия»... В ин
тервью. данном за рубе
жом, Андрей Тарковский 
так объяснил название 
картины: «...Ностальгия...
означает тоску по тому, 
что так далеко от нас, 
по тем мцрам, которые 
нельзя объединить, но 
это также и тоска по на
шему рюдному дому, по 
нашей духовной принад
лежности». Эта предпос
ледняя картина мастера 
стала по сути , его заве
щанием Отечеству...

А. САМУСЕВ.
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В ХОРЕ ПОЮТ ДЕТИ
в  тот день зал Дома сою

зов заполнили дети. Здесь 
открыли концертный сезон 
два хоровых коллектива, хо
рошо известных в Томске,— 
хор младших классов хоро
вого отделения детской му
зыкальной школы № 1 (ру
ководитель Н. Н. Безпятки- 
на, концертмейстер О. Г. Са- 
лаева) и образцовый кол
лектив хора мальчиков До
ма ученых, с которым уже 
около 10 лет работают Э. Д. 
!Варенцова, Л. М. Шильман 
и Л. Ф. Ратушная.

Хор музыкальной школы 
исполнил цикл песен компо
зиторов Кюи, Ребикова, Гре
чанинова, народные песни. 
Эмоционально, задорно, 
очень старательно малень
кие хористы спели свой ре
пертуар. Украсил первое от

деление концерта Саша Зве
рев — солист хора мальчи
ков. А во втором отделении 
успешно солировала Нина 
Никитична Везпяткина.

Хор мальчиков Дома уче
ных представил слушателям 
новую программу, в которой 
вместе с русскими прозвуча
ли грузинские песни. Это не 
случайно. В марте в тостях 
у томичей был фольклор
ный хор мальчиков из гру
зинского города Телави. Оба 
эти коллектива приняли уча
стие во Всесоюзном фестива
ле детского самодеятельного 
творчества «Музыкальный 
подснежник» и стали его лау
реатами. Совместные кон
церты, экскурсии по городу, 
дружеская встреча в Доме 
ученых оказались поводом к 
тому, что мальчики из Тела

ви пригласили томских хо
ристов в гости в Грузию. 
Готовясь к поездке в Тела
ви, томичи приготовили не
сколько грузинских песен.1 

Ребята растут. Старшие 
расстаются с замечательным 
коллективом, ставшим для 
них школой творчества, вы
держки, товарищества, шко
лой приобщения к большому 
искусству. В хор приходит 
Смена. В эта.м году концерт
ная группа хора увеличилась 
на 25 человек. На послед
нем концерте они стояли на 
сцене в первом ряду, ма
ленькие, взволнованные, 
очень старательные. Они вы
держали трудный экзамен— 
справились со сложным ре
пертуаром своего первого 
большого концерта.

Фото А. Батурина.

Служба 01

ВРЕМЯ СЧИТАТЬ
За минувший сезон огонь уничтожил 

более 43 тысяч гектаров таежных масси
вов, в том числе и по причине людской бес
печности.

Т ЯЖЕЛЫМ был
только что закончив
шийся пожароопас

ный сезон в лесах нашей 
области. Борьба с огнем на
чалась с приходом весны. И, 
как всегда (это стало нехо
рошей традицией), после 
проведения многочисленных 
сельскохозяйственных палов 
на полях совхозов «Елов- 
ский», «Заветы Ленина», 
«Восход», |«Елгайский», 
«Малиновский» Кожевни- 
ковского и ряда хозяйств 
Шегарокого и Томского 
районов. Только в упомяну
тых хозяйствах виновны в 
возникновении более чем 30 
пожаров люди, чья беспеч
ность граничила с преступ
лением.

В ряде совхозов инициа
торами выжигания стерни и 
прошлогодней травы -были 
руководители. Например, с 
разрешения директора сов
хоза «Заветы Ленина» А. А. 
Степанюка активно выжига
лись поля. Лишь за Два 
дня огонь, вышедший из-под 
контроля людей, повредил

свьше 150 гектаров лесов. 
И это в районе, ставшем 
самым оголенным в области 
из-за бесхозяйственного и 
нерачительного отношения 
к лесным запасам.

Высоким, порою чрезвы
чайным, был класс пожар
ной опасности в июле-авгус
те в ряде северных районов. 
Так, в Александрове, Сред
нем и Новом Васюгане та
кая обстановка регистриро
валась в течение 44—46 
дней. Малейшая неосторож
ность в обращении с огнем 
приводила к пожарам. Не
мало пришлось потрудиться 
пожарным в Каргасокском 
районе, в особенности 
на Тыме. Приходилось за
трачивать огромные усилия, 
чтобы остановить пожар. 
Опасность усугублялась 
очень сухой и жа,ркой пого
дой, а также несогласован
ностью действий пожарных 
и лесозаготовителей, не 
всегда своевременно выде
лявших людей и технику 
для тушения огня.

Всего за. минувший сезон

в тайге возникло более 500 
пожаров. Огнем повреждено 
и уничтожено свыше 43 ты
сяч гектаров массивов. 
Ущерб очень велик. Ведь 
только затраты по обнару
жению и тушению пожаров 
превысили 4,6 миллиона 
рублей.

Казалось бы, мы не уста
ем говорить о значении ле
са в жизни людей. Особен
но тщательно ведется про
пагандистская работа с те
ми, кто непосредственно 
трудится в лесу, с местны
ми жителями. Однако эти 
люди, не го1Воря уже о слу
чайных гостях леса—ягод
никах и грибниках, остают
ся по-прежнему беспечны
ми. А именно ш-за этого 
возникает большинство по
жаров.

iKTo они, поджигатели 
тайги? Житель по
селка Средний Васюган 
Ю. В. Бондаренко, занима
ясь рыбалкой, оставил не- 
затушенным костер—в ре
зультате сгорело 8 гекта^в 
леса. По этой же причине 
возник пожар в лесах Кар- 
гасококого лесхоза, винов
ный— А. Д. Бурдавицын. 
Строя охотничью избушку у 
реки Кельват, учинил по
жар житель поселка Айпо- 
лова В. С. Исубоков.

Сжигая /нефутепродукты, 
работники Александровско
го нефтепроводного управ
ления «попутно» уничтожи
ли и три гектара леса. 
Столько же леса сгорело и 
по вине работников Алек- 
СЭНДРО.ВСК0 Й нефтеразве
дочной экспедиции. К двум 
пожарам привело грубейшее 
нарушение правил пожарной 
безопасности со сто,роны 
работников Стрежевского 
управления буровых работ. 
Произошло это 15 августа. 
Погублено 330 гектаров ле
са. Доказана вина и работ
ников Томского геофизичес
кого треста, допустивших 
пять лесных пожаров на 
площади более 120 гекта
ров. Виновники пожаров 
строго наказаны.

Много лет управление 
лесно>го хозяйства. Томская 
база авиационной охраны 
лесов ведут «войну» с ру
ководителями объединения 
«Томлеопром», разными пу
тями понуждая лесозагото- 
витб(лей очищать вырублен
ные лесосеки от порубоч
ных остатков. Ведь на_за- 
хламленных делянах огонь 
чрезвычайно опасен прежде 
всего для человека. Но 
убеждения, штрафы мало 
действуют. В «Томлеспро- 
ме» продолжают играть с

П А М Я Т И

Т О В А Р И Щ А

Горю врывается без про
пусков и удостоверений. Не
сколько часов назад он го
ворил с друзьями и колле
гами о новой своей работе, 
а ночью... «Скорая помощь» 
— кардиоцентр — инфаркт. 
Спасти его не удалось.

Ж

Т и р а ж

« С г ю р т л о т о »

Результаты 46-го тиража 
лотереи «Спортлото» «6 из 
45» и «5 из 36», состоявше
гося 13 ноября 1988 года.

« 6 ,из 45»: 30, 1, 12, 38, 
2, 24.

«5 из 36»: 28, 8, 30, 7, 
19.

(ТАСС).

огнем в прямом и перенос
ном смысле слова. Беспеч
ность рабочих Октябрьского 
и Тевризского лесопунктов 
Каргасокского лесопромьш- 
ленного комбината стала 
причиной нескольких лесных 
пожаров.

Круг виновных нынче 
особенно велик. Лучше по
работали, выявляя их, лес
ные инспектора, работники 
.чесного хгаяйства. Однако 
наложенные крупные штра
фы и предъявленные по 
возмещению .ущерба иски не 
защитят таежные богатства 
столь надежуно, как хоте
лось бы, до тех пор, пока в 
охранном деле не будет на
лажена строгая система. К 
сожалению, медленно и не
энергично ведется расследо
вание природоохранных 
■дел органами мили
ции. Не оказана лесной ох
ране должная помощь и со 
стороны следственных ор
ганов милиции и прокура
туры, благодаря чему еще 
многие виновные в возник- 
новевии пожаров ушли от 
ответственности. Я полагаю, 
что принцип неотврати
мости наказания за нару
шение закона не должен 
нарушаться. Следует уси
лить надзор за соблюдени
ем законности районным 
прокурорам.

Э. МАИЛЕР, 
член общественной ре
дакции по охране при
роды газеты «Красное 

знамя».

ПОГОДА
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, вре
менами слабые осадки, ме
стами слабый гололед, ве
тер юго-западный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура 1 — 6, местами до 11, 
в Томске 4—6 градусов мо
роза, на дорогах гололедица.

16—17 ноября — облач
ная погода с прояснениями, 
временами небольшие осад
ки преимущественно в виде 
снега, ветер западный, 7— 
12 метров.в секунду, темпе
ратура ночью и днем 3 —8, 
при прояснениях до 13 гра- 
.‘(усов мороза.

Т е л е в и д е н и е
вторник, 15 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Прошедшее вернуть...». 1-я и 
2-я серии. 11.05 — «Один из 
джаза». 11.40 — В. Иванов. 
«Литера «Т».

С 12.10 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 —

перестройки».«Прожектор
15.55 — Фильм-концерт. 16.20
— «История одного лета». О
трудностях внедрения аренд
ного подряда в Чувашской 
АССР. 16.50 — «Горький мож
жевельник». Художественный 
фильм. 18.10 — «Основы эко
номических знаний». Теле-
журнал «Агро». 18.40 — «Се
годня в мире». 19.00 — «Чело
век и закон». 19.30 — «Резо
нанс» отвечает. 19.50 — «Про
шедшее вернуть...». 2-я серия. 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки».
21.45 — «Когда торжествует 
гармония». Хроника одного
концерта. В перерыве (22.50)
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Новички в мире ма
шин». Научно - популярный 
фильм. 8.35, 9.40 — Этика и
психология семейной жизни.
9-й класс. 9.00 — Французский 
язык. 1-й год обучения. 9.30
— «Осень в лесу». Научно-по
пулярный фильм. 10.05 —Уча
щимся СПТУ. История. 10.35, 
11.35 — Биология. 5-й класс.
10.55 — Научно-популярный 
фильм. 11.05 — Французский 
язык. 2-й год обучения. 11.55
— «Больше 40 градусов в те
ин*. Художественный теле
фильм. ' 13.05 — «Кишиневская 
мозаика». Документальный

фильм. 13.35 — Новости. 13.45
— «Хождение по мукам». 4-я 
серия. «Четверо».

С 15.15 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Документальный 

фильм. 18.25 —• «Музыка горо
да». 19.00 — «День области».
19.15 — «Перестройка в строи
тельстве*. Как помочь хозрас
чету? 19.50 — Киножурнал.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Тепло нарымской 
земли». Передача 2-я.

МОСКВА
21.00 — «Время» 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Экран зарубежного 
фильма». «Леопард» (Сирия,
1976 г.). 23.15 — Хоккей. Чем
пионат СССР. «Крылья Сове
тов» — «Динамо» (Москва). 2-й 
и 3-й периоды.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Киножурнал. 18.25 — Концерт. ,
19.45 — «Частники». Докумен- * 
тальный фильм. 20.00 ^  «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15
— Поэзия. Василий Казин.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

iiiiiM iiH iim iiiiiiiiiiiiim iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiu iim im m im iiiiim m iiiiiiiiiim iiiiiiiim iii

Фронтовик, коммунист 
1943“ года, Иосиф Алексе
евич Миэгирев более 37 лет 
отдал редакции «Красного 
знамени*.

Его знают ■ читатели. 
Сквозные темы творчества 
опытного журналиста — ог
ненные годы томичей, проб
лемы коммунистического 
воспитания. Нередко его фа
милия появлялась на месте 
подписи редактора: много
лет Иосиф Алексеевич был 
его заместителем.

Заслуженный работник 
культуры РСФСР, пенсио
нер респу1бликанского зна
чения И. А. Мизгирев с де
кабря 1975 года трудился в 
должности специального 
корреспондента редакции.

На скорбный бархат пере
несены боевые и трудовые 
награды нашего товарища и 
друга. Ордена Отечествен
ной войны I степени, Крас
ной'Звезды, многие .медали.

Прюдолжатель лучших 
традиций газеты, он был на
шей совестью. Имея тяже
лое ранение, никогда не по
зволял себе работать впол
силы. Это проявлялось и в 
отношении к общественной 
деятельности — многие годы 
И. А. Мизгирев возглавлял 
партийную организацию ре
дакции, избирался членом 
Томского горкома КПСС, яв
лялся членом областного ко
митета нарогдного кон''гроля.

Мы никогда не забудем 
Вас, Иоси4з Алексеевич! 
Ваш высокий профессиона
лизм и организаторт'Кие спо
собности. Мужество и скром- 
-ность, принципиальность и 
сердечность коммуниста, че
стность и трудолюбие.

Вероломство смерти смяг
чить нечем. Горечь утраты 
особенно велика еще и от
того, что с Иосифом Алек
сеевичем мы навсегда про
щаемся в день его рожде
ния. Сегодня ему исполни
лось бы шестьдесят девять...

Группа товарищей.

^ О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Т е а т р

ДРАМЫ
15 ноября. «Самоубийца» —

19.
КУКЛЫ и  АКТЕРА

15 ноября. «Сказ о Мальчи- 
ше*Кибальчише» — 11 , 14.

К и н о

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА*

16 ноября. «Кинг Конг жив»
(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.

имени !М. ГОРЬКОГО
16 ноября. «Кинг Конг жив» 

(две серии) — 8-30, 11. 13-30, 
16. 18-30, 21. «Кинг Конг жив» 
(две серии)—9,' 11-30, 14, 16-30, 
19, 21-30. «Большие приключе
ния Зорро» — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50. 

«ОКТЯБРЬ*
16 ноября. «Воры в законе», 

«Француз» — 9, 12, 15, 18. 21. 
«Большие приключения Зорро»
— 8-40, 12, 14. 16. 18-10, 21-50. 
Антология французского кино. 
«Орфей» — '20. «Дом с приви
дениями» — ЦО-30.

«ПИОНЕР»
16 ноября. «Все мы немнож

ко лошади...»— 9, 10-40, 12-20. 
«■Встреча у старой мечети» — 
14, 15-40. «Секретный экспери
мент» — 17-20, 19-20, 2Ш0.

имени И. ЧЕРНЫХ
16 ноября. «Девочки с Ново- 

липок» — 9, 10-40, 12-20, 14,
16, 17-40. 19-20, 21. «Ссуда на 
брак» — 9, 10-30, 12, 15, 16-30,
18, 19-30, 21. «Саффи»— 13-30.

«СИБИРЯК*
18 ноября. «Фальшивый 

принц» — 9-20. «Где находит
ся нофелет?» — 11, 13, 15, 17.
19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

16 ноября. «Человек-амфи
бия» — 117, 19, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 185)

16 ноября. Мультсборник 
«Аленький цветочек» — 10-20. 
«Предлагаю руку и сердце» — 
12. 14. 16, 18. 20.

Томский научно-исследо
вательский институт вакцин 
й сывороток НПО «Вирион» 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
Па за1мещение вакантной 
■должности старшего научно- 
I'o сотрудника группы мем
бранной технологии.

Срок конкурса — 2 не
дели со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять
генеральному директору 
НПО «Вирион» по адресу; 
634050, Томск, пр. Лени
на, 32.

Томский машинострюи- 
тельный техникум ОБЪЯВ
ЛЯЕТ ПРИЕМ на 5-месяч
ные подготовительные кур
сы для поступления на 
дневное и вечернее отделе
ния.

Принимаются учащиеся 
,8— 10-х классоа и лица, окои- 
•чившие 10 и 8 классов. На
чало занятий — 25 ноября. 
■Лица, окончившие успешно 
’'подготовительные курсы, за
числяются в число учащих
ся техникума.

За оправками обращать
ся: Северный городО'К, кор
пус № 2, приемная комис- 
'сия, с 17 до 18 часов. Про
езд автобусами №№ 8, 9, 3, 
6, 10, 14. 13, 20, 130, трол
лейбусами №№ 1, 3 до ос
тановки «Путепровод*.
'Справки по телефонам 
'98-17-39, 98-17-40.

Средняя школа № 15 им. 
Г. Е. Николаевой г. Томска 
ПРИГЛАШАЕТ НА 30-ле
тие ШКОЛЫ выпускников 
всех лет.

Встреча состоится 19 но
ября, в 18 часов по адресу; 
ул. Челюскинцев, 20-а.

16 — 17 ноября на
хоккейном корте «Ки- 
бальчиш» (Академгородок) 

Чемпионат СССр по хок- 
>Kero с шайбой.

«КЕДР* (Томск)— «МО
ТОР (Барнаул).

Начало — в 18 час. 30 
мин.

к. Сергиенко

Н, Коляда

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
РЕПЕРТУАР 

НА ДЕКАБРЬ
2, 23 — в 19 час.

«п р о щ а й , ОВРАГ!»
(трагедия бездомных)

3, 9, 29 — в 19 час.
«ИГРАЕМ В ФАНТЫ»
(брейк-драма в двух актах)

3 — в И  час. Б. Метальников
18 — в 12 и 15 час.

«АНЧУТКА*
(сказка в трех действиях)

4 — в 12 и 15 час. С. Уайльд
«з в е з д н ы й  м а л ь ч и к »

(сказка в двух действиях)
10 — в 11 и 14 час. А. Казанцев
11 — в 12 и 14 час.

«ВАНЮША, ИВАН ПЕТРОВИЧ»
(таежный сказ для больших и маленьких в двух частях) 

13, 24 — в 19 час. А. Стругацкий
Б. Стругацкий 

«ТРУДНО БЫТЬ БОГОМ*
(фантастическая повесть в двух частях)

16, 27 — в 19 час. /М. Шатров
«ДАЛЬШЕ... ДАЛЬШЕ... ДАЛЬШЕ!» 

(авторская версия событий, происшедших 
24 октября и значительно позже)

17 — в 1 1 и 1 4  час. А, Линдгрен
«СЫЩИК, или никто»

(детектив в двух действиях)
22 — в 19 час. А. Казанцев

«СТАРЫЙ ДОМ*
(драма в двух действиях)

25 — в 1 2 и 1 5  час. Ф. Зальтен
«БЕМБИ»

(лесная повесть в двух частях)
28 — в 19 час. В. Маяковский

«Я К ВАМ ПРИДУ!..»
(представление в двух частях)

31 — в 11 час.
НОВОГОДНЯЯ СКАЗКА

Наш адрес: г. Томск-50, пер. Нахановича, 4, ТЮЗ. 
Касса работает с 12 до 19 часов. Выходной день — 

понедельник. Принимаются коллективные и индивиду
альные заявки. Телефоны для оправок 2-36-55, 2-39-72.

к о н ц е р т н ы й  з а л  у н и в е р с и т е т а
Театр драмы и комедии й Университетской роще
17, 21, 22 ноября в 20.30 

Премьера
Виктор Коркия

«ч е р н ы й  ч е л о в е к , или 
Я б е д н ы й  СОСО ДЖУГАШВИЛИ*

(трагифарс с участием Сталина, Берии, Попугая, 
Фигуры и похоронной команды).

Касса в день спектакля — с 19 час. Заказ билетов 
■по тел. 3-21-63.

К СВЕДЕНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
ПРОСИМ ДОПЛАТУ ОФОРМИТЬ ДО 1 ДЕКАБРЯ 

1988 ГОДА.
При непоступлении средств в указанный срок подпис

ка будет сокращена.
Предприятие «Союзпечать» сообщает, что ic 1989 го

да установлены новые подписные цены на журнал 
«КВАНТ» (индекс 70465); 1 мес. — 45 коп.; 3 мес — 
1 руб. 35 коп.; 6 ,мес. — 2 руб. 70 KOtn,; 12 мес.—5 
руб. 40 коп.

Томская областная школа 
ОСВОД ОБЪЯВЛЯЕТ НА
БОР на курсы слесарей-ма- 
■шинистов холо^дильных ус
тановок, судоводителей ма
ломерных судов, инструкто

ров по плаванию и спасе
нию на воде.

За оправками обращать
ся; г. Томск, пер. Коопера
тивный, 4. Телефон 2-20-18.

Редакция газеты «Крас
ное знамя», правление об
ластной журналистской ор
ганизации, коллектив из
дательства «Красное зна
мя» глубоко скорбят в связи 
со скоропостижной смертью 
старейшего работника ре
дакции, ветерана войны и 
труда

МИЗГИРЕВА 
Иосифа Алексеевича

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Гражданская панихида 
состоится в здании редак
ции газеты «Красное зна
мя» (пр. Фрунзе. 103) 15
ноября, в 14 часов, вынос 
тела — в 16 часов.

Коллектив Советского 
райпищеторга выражает 
глубокое соболезнование 
родным и близким в связи 
со смертью бывшего работ
ника торга, персонального 
пенсионера, ветерана вой
ны и труда, члена КПСС

МАКСИМОВА 
Василия Владимировича.

Жена, дети, внуки с глу
боким прискорбием изве
щают о безвременной кон
чине горячо любимого му
жа, отца, дедушки 

МИЗГИРЕВА 
Иосифа Алексеевича.

Коллектив клиник ТМИ 
глубоко скорбит о смерти 
сотрудника аптеки

НОВОМЕЯСКОИ 
Тамары Федоровны

и выражает соболезнование 
родным и близким.

Вынос тела—из квартиры 
покойной (ул. Красноармей
ская, 16, кв. 163) 15 нояб
ря в 14.00.

Администрация, партий
ная, профсоюзная организа
ции и сотрудники НИИ ав
томатики и электромехани
ки при ТИАСУРе выражают 
глубокое соболезнование 
заведующему лабораторией 
института А. А. Ткаченко по 
поводу смерти жены 

ТКАЧЕНКО
Евгении Филипповны.

т ы ш у

Т О М С К . ГС П , 

ПР.ФРУНЗЕ, 103/1

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат t- 
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-^-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-^-75, 1-44-60, 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
О'г^ел^фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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